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Отделяй и властвуй
Израиль допускает появление в будущем руководстве Газы палестинцев

Анастасия Костина

И зраиль допускает в будущем руко-
водстве Газы наличие палестинцев, 

но не имеющих отношения к ХАМАС, под-
твердили «Известиям» в посольстве стра-
ны. При этом премьер-министр Биньямин 
Нетаньяху, по крайней мере публич-
но, не поддерживает ни Палестинскую 
национальную администрацию в лице 
Махмуда Аббаса, ни в целом Организа-
цию освобождения Палестины. Однако, 
по мнению экспертов, варианты со сто-
роны маловероятны — их не поддержит 
гражданское население. Тем временем 
впервые за два месяца возобновились пе-
реговоры о прекращении огня, в продви-
нутой стадии также диалог между Изра-
илем и «Хезболлой» — это может ускорить 
вопрос о появлении будущей администра-
ции в Газе.

Палестино-израильский конфликт 
до сих пор находится в острой фазе, а бо-
евые действия в секторе Газа продолжа-
ются уже больше года. Израиль практиче-
ски обескровил ХАМАС, убив несколько 
его лидеров: в июле 2024 года — Исмаила 
Ханию, а затем в октябре — его преемни-
ка Яхью Синвара.

При этом вопрос будущего руковод-
ства Газой также остаётся нерешён-
ным. В посольстве Израиля подчеркну-
ли «Известиям», что страна не допустит 
до управления ХАМАС или какую-либо 
террористическую организацию.

— Для всех, кто разбирается в ситуации, 
очевидно, что Газа должна стать террито-
рией, не угрожающей Израилю. Поэтому 
в руководстве нет места для террористи-
ческих группировок, в частности для ХА-
МАС, — заявила посол Изра-
иля в РФ Симона Гальперин. 
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В стальных клещах
Как меняет ход СВО освобождение Селидово 
в ДНР — российские войска открыли ещё одну 
дорогу для наступления на Покровск

Богдан Степовой, Леонид Самуна, 
Андрей Фёдоров

Р оссийская армия освободила го-
род Селидово в Донецкой народ-

ной республике, который с 2014 года 
был важным логистическим хабом для 
ВСУ. Здесь украинские боевики нака-
пливали резервы и размещали тыловые 
структуры, именно отсюда шло снаб-
жение их вооружённых формирова-
ний под Авдеевкой и на других участках 
фронта. Освобождение города откры-
вает войскам РФ ещё одну дорогу для 
наступления на Покровск, отмечают 
эксперты. Селидово же сможет вер-
нуться к мирной жизни в течение до-
вольно короткого срока, уверены они.

В результате успешных действий 
соединений и воинских частей группи-
ровки войск «Центр» полностью осво-
бождён город Селидово Донецкой на-
родной республики. Также российская 
армия взяла под свой контроль насе-
лённые пункты Горняк, Катериновка 
и Доброволье в ДНР, сообщили в Ми-
нобороны РФ.

Селидово для украинских сил дол-
го было важным транспортным и ты-
ловым узлом в ДНР, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Василий 
Дандыкин.

— В частности, через него снабжа-
лась группировка ВСУ в районе Авде-

евки, а также подразделения на дру-
гих участках фронта, — напомнил он.

В ходе наступления российские во-
йска не стали штурмовать Селидово 
в лоб, а совершили его охват — взяли 

в клещи, рассказал «Известиям» пред-
седатель общественной организации 
«Офицеры России» подполковник Ро-
ман Шкурлатов.

— Клещи — это неполное окружение 
населённого пункта и находящегося 
в нём вражеского гарнизона, — расска-
зал он. — У противника остался кори-
дор, который контролировался огнём 
наших войск. Прижатые со всех сторон 
подразделения ВСУ начали выходить 
по нему, но попали под наше огневое 
воздействие, неся большие 
потери. 

Агенты без опасности
В России снова хотят ввести регулирование риелторской деятельности

Наталья Башлыкова

В России вернулись к вопросу ре-
гулирования риелторской дея-

тельности. Среди требований к та-
ким работникам — подтверждённая 
квалификация, отсутствие судимо-
сти за тяжкие преступления, наличие 
трудового договора или договора ГПХ. 
Законопроект подготовлен в комите-
те Госдумы по строительству и ЖКХ 
с участием бизнес-сообщества. В на-
стоящее время эта сфера не регули-
руется и не контролируется государ-

ством. В компаниях поддерживают 
инициативу и признают присутствие 
на рынке мошенников.

В России могут ввести регулиро-
вание риелторской деятельности. Как 
выяснили «Известия», такой законо-
проект подготовлен с участием биз-
нес-сообщества зампредом комите-
та Госдумы по строительству и ЖКХ, 
депутатом фракции «Единая Россия» 
Светланой Разворотневой. «Изве-
стия» ознакомились с документом.

В пояснительной записке говорит-
ся, что сегодня законодательством 

РФ не определены требования к пред-
принимателям в сфере операций с не-
движимостью. Поэтому заниматься 
этим бизнесом может практически 
любое юридическое или физическое 
лицо. В документе также указывает-
ся, что в настоящее время на рын-
ке недвижимости работают поряд-
ка 30 тыс. юрлиц и от 200 до 400 тыс. 
индивидуальных риелторов (ИП 
и самозанятые). Причём зачастую 
последние оказывают услуги без за-
ключения договоров, опла-
ты налогов.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ 

« У ПРОТИВНИКА 
ОСТАЛСЯ КОРИ-
ДОР, КОТОРЫЙ 

КОНТРОЛИРОВАЛСЯ ОГ-
НЁМ НАШИХ ВОЙСК. ПРИ-
ЖАТЫЕ СО ВСЕХ СТОРОН 
ПОДРАЗДЕЛЕНИЯ ВСУ НА-
ЧАЛИ ВЫХОДИТЬ ПО НЕМУ, 
НО ПОПАЛИ ПОД НАШЕ 
ОГНЕВОЕ ВОЗДЕЙСТВИЕ, 
НЕСЯ БОЛЬШИЕ ПОТЕРИ

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ РОССИИ НА 30.10.2024 

КИТАЙСКИЙ ЮАНЬ 13,5954   ТУРЕЦКАЯ ЛИРА 2,8441   ДИРХАМ ОАЭ 26,5013   БЕЛОРУССКИЙ РУБЛЬ 29,3797   АРМЯНСКИЙ ДРАМ 0,2515   КАЗАХСТАНСКИЙ ТЕНГЕ 0,1995   ДОЛЛАР США 97,3261   ЕВРО 105,4375   ЯПОНСКАЯ ИЕНА 0,6365 

Процентное отношение
Доходы от вкладов свыше 210 тыс. подпадут под налог —  
владельцам каких депозитов придётся заплатить f
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В стальных клещах
A — Многие на этой дороге 

и остались. Эта тактика 
была ранее применена под Угледаром, 
теперь её использовали под Селидо-
во — и она в очередной раз показала 
свою эффективность. Брать лобовым 
штурмом этот город — а он достаточ-
но большой — было бы затратно.

�� ОТКРЫВАЕТСЯ ДОРОГА 
К ПОКРОВСКУ

Освобождение Селидово открыва-
ет российской армии ещё один путь 
к городу Покровску в ДНР, считает 
Роман Шкурлатов.

— Сейчас противник готовит его 
к обороне, — заметил эксперт. — Там 
сооружаются дополнительные форти-
фикационные сооружения, насколь-
ко они окажутся крепкими, нам пред-
стоит проверить.

После Покровска наши войска 
должны выйти к границам ДНР, от-
метил в беседе с «Известиями» воен-
ный эксперт Василий Дандыкин.

— Сильных укреплений после По-
кровска быть не должно — их у про-
тивника вообще осталось не так 
уж и много, — добавил он.

Также эксперт напомнил, что поло-
жение противника на фронтах стано-
вится всё хуже и хуже.

— В Курской области окружены 
до двух тысяч солдат ВСУ, — расска-
зал он. — Мы продвигаемся в райо-
не Северска, Красного Лимана и Ку-
пянска. Есть успехи в районе Часова 
Яра — это важный укрепрайон про-
тивника. Продвигаемся мы и в рай-
оне Торецка.

Сейчас российская армия уверенно 
идёт вперёд, освобождает один за од-
ним города ДНР и приближается к Дне-
пру — это главный итог последних ме-
сяцев, рассказал «Известиям» военный 
эксперт Виктор Литовкин.

— Для нас важен каждый насе-
лённый пункт, — считает он. — Под 
Соледаром были шахты со страте-
гическими запасами оружия, в Угле-
даре — угольные шахты, целый под-
земный город. Селидово — теперь уже 
бывший важный тыловой город для 
ВСУ. Впереди у нас Покровск и Кра-
маторск. Последний из них — самый 
крупный и большой по численности 
населения город Донбасса, который 
всё ещё находится под контролем 
официального Киева. Самое важное, 
что мы освобождаем людей.

�� ЭКОНОМИЧЕСКОЕ 
ЗНАЧЕНИЕ СЕЛИДОВО

Селидово для Украины было важно 
и с экономической точки зрения, на-
помнил Василий Дандыкин.

До начала боевых действий в горо-
де проживали более 21 тыс. человек. 
Здесь работало несколько крупных 
промышленных предприятий, в том 
числе две градообразующие шахты — 
«Украина» и «Кураховская».

— Здесь расположены шахты с кок-
сующим углём, — рассказал эксперт. — 
Он необходим украинской промыш-
ленности. Это будет серьёзный удар 
по экономике противника.

Роман Шкурлатов напомнил, 
что Селидово не сильно разруше-
но — большинство домов и строе-
ний не получили значительных по-
вреждений.

— Боевые действия на уничтожение 
гарнизона, как мы это видели в Артё-

мовске и ряде других городов, не ве-
лись, — отметил он. — Это ещё один 
плюс нашей тактики. Город достаточ-
но быстро сможет вернуться к мир-
ной жизни.

�� РЕАКЦИЯ СТРАН ЗАПАДА

Очевидно, что Украина, несмотря 
на западную помощь, не способ-
на удержать позиции в зоне боевых 
действий, заметил в беседе с «Изве-
стиями» президент Американского 
университета в Москве Эдуард Ло-
занский. Но при этом США и их со-
юзники, по его словам, не хотят «по-
терять лицо», учитывая те финансы, 
которые были направлены с 2022 года 
Киеву.

— Всё будет зависеть от американ-
ских выборов 5 ноября. Если прези-
дентом станет демократ Камала Хар-
рис, то поддержка Киева сохранится, 
но, возможно, на фоне военных не-
успехов она будет снижаться, что 
в итоге вынудит Киев сесть за стол 
переговоров. Если же выиграет респу-
бликанец Дональд Трамп, то он может 
отказаться от военной поддержки 
Украины и пойти на восстановле-
ние политического диалога с Росси-
ей, чтобы завершить конфликт, — за-
явил он «Известиям».

На Западе всё громче звучат го-
лоса тех, кто выступает за диплома-
тическое решение конфликта и на-
чало переговоров, заметил в беседе 
с «Известиями» немецкий политолог 
Александр Рар. По его словам, мно-
гие призывают перестать поставлять 
Украине оружие в таком объёме, как 
раньше, поскольку это бесперспек-
тивно.

— С другой стороны, есть доста-
точно политиков на Западе, которые 
всё-таки считают, что у Украины есть 
шансы и нужно победить, — добавил 
он. — Поэтому пока сложно предпо-
ложить, как будет развиваться ситу-
ация. Но всё-таки есть Венгрия или 
восточная Германия, где многие по-
литики выступают за мирные пере-
говоры. Канцлер Олаф Шольц скорее 
сейчас делает ставку на дипломати-
ческое решение. И даже французский 
лидер Эммануэль Макрон уже не вы-
сказывает крайние взгляды на от-
правку войск на Украину.

Венгрия — единственная страна 
ЕС, которая сейчас на официальном 
уровне старается способствовать 
урегулированию конфликта. Пре-
мьер-министр Виктор Орбан в это-
му году посетил столицы России, 
Украины, Китая и США для обсуж-
дения с лидерами этих стран про-
должающегося кризиса на востоке 
Европы.

За прекращение боевых действий 
в целом выступают и в Словакии, ко-
торая после прихода к власти пре-
мьера Роберта Фицо перестала по-
ставлять летальное вооружение 
украинской стороне.

�� КАК НАШИ ВОЙСКА 
ПРОРЫВАЛИСЬ 
К СЕЛИДОВО

Ранее «Известия» рассказывали, как 
освобождался посёлок Михайлов-
ка, взятие которого позволило вый-
ти нашим войскам непосредствен-
но на окраины Селидово. ВСУ успели 
подготовить в инженерном плане 
позиции в лесопосадках вокруг по-
сёлка — тут были и ходы сообщения, 
и блиндажи, а в некоторых местах 
даже противотанковые рвы. В самом 
населённом пункте в качестве укре-
плений украинцами использовались 
жилые дома.

Бои в Михайловке шли за каждый 
квартал, каждую улицу, каждый дом. 
Везде было сопротивление: активно 
работали БПЛА, кочующие пулемёты 
и миномёты. Несмотря на это, нашим 
войскам удалось уничтожить основ-
ные силы противника, зачистить Ми-
хайловку и выйти к Селидово.

Селидово — уже второй крупный 
населённый пункт, освобождённый 
в октябре. Ранее нашими войсками 
был взят под контроль Угледар.

Новости  

Европейский перекрёсток

Екатерина Энтина

Политолог

О тдельной, пусть и очень локальной 
историей саммита БРИКС в Каза-

ни и подготовки к нему стала дипло-
матическая игра сербского президента 
Александра Вучича. Он думал, взвеши-
вал, вёл телефонные переговоры и на-
конец решил ехать — но не на саммит 
в Казань в октябре, а на Красную пло-
щадь в мае. Оставив в стороне лёгкий 
сарказм, можно смело утверждать: 
и для России, и для самой Сербии та-
кой выбор важен со стратегической 
точки зрения больше, чем приезд де-
легации на уровне не президента, а ви-
це-премьера.

Это решение очень хорошо пере-
кликается с внутренним состоянием 
сербского общества: значение куль-
турной памяти и событий, важных 
для национальной и мировой исто-
рии, вопреки многочисленным по-
пыткам навязать сербам культуру 
забвения, в последние годы увеличи-
вается. Это показало исследование, 
которое посвящено последствиям 
бомбардировок Югославии «Долгое 
эхо 1999-го», проведённое группой 
российских и сербских учёных к 25-й 
годовщине этих событий.

Сербское общество и политиче-
ские элиты как его неотъемлемая 
часть, несмотря на привычку к посто-
янному внешнеполитическому ма-
неврированию, которое скорее нуж-

но воспринимать как дань смутному 
времени, всё чаще поднимают вопро-
сы, бывшие табуированными ещё де-
сятилетие назад. Таких тем немало, 
но особняком среди всех стоят пре-
ступления нацистов в отношении 
сербского населения в годы Второй 
мировой войны и, конечно, агрессия 
НАТО против СРЮ.

Первая тема была завершена тре-
бованиями регионального прими-
рения в рамках европейской инте-
грации Балкан. Сербы постепенно 
начали поднимать её как на площад-
ке ООН, так и в широком публичном 
пространстве только после запуска 
в начале 2010-х одиозной кампа-
нии Запада и спонсируемых им НКО, 
представляющих сербский народ ге-
ноцидальным и использующих для 
этого широкую линейку инструмен-
тов по переписыванию истории — 
от академических изданий до тема-
тического кино.

Тема бомбардировок 1999 года 
длительное время присутствова-
ла в сербском инфополе точечно — 
как трагедия «маленького челове-
ка», подвергшегося насилию. Важно, 
что в сербской массовой культур-
ной продукции до середины 2010-х 
практически отсутствовали обви-
нения Запада в произошедшем. Бо-
лее того, на деньги западных фон-
дов снимались картины о событиях 
1990-х годов, которые создавали 
впечатление, будто бомбардиров-
ки если не справедливый, то как 
минимум закономерный итог, «мо-
ральный ответ» Запада на зверства, 
приписываемые сербам. Несмотря 
на то что успеха в национальной 
среде они не имели, само их появ-
ление давало Западу возможность 
не вести диалога с сербским «по-
колением травмы», а постепенно 
подводить его к осознанию неиз-
бежности случившейся в 1999 году 
катастрофы.

Наверное, эта стратегия дала бы 
свои плоды, если бы на фоне сильно-
го политического давления из Брюс-

селя на руководство в Белграде 
Сербия быстро двигалась по пути ев-
ропейской интеграции. Однако это-
го не произошло. ЕС не смог адапти-
ровать своё поведение в отношении 
новых кандидатов на вступление 
и завис в реальности начала 1990-х. 
Он уловил в ней только одно измене-
ние — рост международной конку-
ренции. Свёл всё к пресловутому об-
разу внешнего врага, но не увидел, 
что его собственная, обусловленная 
внутренними факторами привлека-
тельность уже не столь головокру-
жительна.

И, как ни забавно, но это неже-
лание идти на диалог с теми, кому 
во время бомбардировок было 10–
20 лет, попытка навязать им — не со-
вершавшим никаких преступле-
ний — коллективную вину, уже 
сыграло с Западом злую шутку. Эти 
люди повзрослели: именно они се-
годня входят во власть (полови-

на действующего кабинета мини-
стров Сербии родились в 1983 году, 
часть — ещё позже); постепенно на-
чинают обновлять ряды оппози-
ции; формируют национальную 
экономическую и культурную сре-
ду; прожили подавляющую часть 
своей сознательной жизни в поли-
тике кнута и пряника ЕС, где кнута 
было несоразмерно больше. И что 
же их поколение думает, по данным 
социологического опроса «Долгое 
эхо 1999-го»? Половина респонден-
тов в возрасте 25–45 лет считают, 
что в современной истории Сер-
бии не было более важных событий, 

чем бомбардировки, при этом свы-
ше 60% уверены, что историю нель-
зя забывать ради добрососедских 
отношений, и почти 70% — что нуж-
на ежегодная коммеморация собы-
тий 24 марта 1999 года.

Более 70% населения этой воз-
растной группы не считают себя кол-
лективно ответственными за собы-
тия, приведшие к бомбардировкам, 
и столько же не готовы забывать 
об этом. Неудивительно, что бо-
лее двух третей говорят о том, что 
США не только не искупили своей 
вины за бомбардировки перед серб-
ским народом последующей полити-
кой сотрудничества, но что они вооб-
ще не пытались этого сделать. А ещё 
больше (80%) то же самое думают 
о Европе. При этом возрастная груп-
па 25–45 лет равнодушно относится 
и к судьбе Милошевича, и к степени 
вины политических элит. Примерно 
половина считает, что Россия могла 
бы сделать больше в 1999 году, но это 
не изменило бы горькой участи сер-
бов. Что интересно: в более молодой 
возрастной категории верят, что без 
российской позиции сербам было бы 
ещё хуже.

Социологическая картинка пока-
зывает: разочарование сербов в ЕС, 
которое транслируют в СМИ (по по-
следним данным, не более 40% всего 
населения поддерживают идею евро-
интеграции), обусловлено не только 
пробуксовкой на этом пути. Оно го-
раздо глубже. Возвращение в повест-
ку и кино, и музыки, и литературы 
национального производства, отста-
ивающих национально-героический 
тезис, — это не результат геополити-
ческой конкуренции внешних акто-
ров или, что хуже, так называемого 
на Западе сербского реваншизма. Это 
первый видимый итог внутреннего 
процесса трансформации сербского 
народа, прошедшего два десятилетия 
болезненного молчания. Европейский 
перекрёсток в том виде, в котором 
он существовал для сербов в начале 
2000-х, определённо пройден.

МНЕНИЕ
« ОСВОБОЖДЕ-

НИЕ СЕЛИДОВО 
ОТКРЫВАЕТ ЕЩЁ 

ОДИН ПУТЬ РОССИЙСКОЙ 
АРМИИ К ГОРОДУ ПОКРОВ-
СКУ. СЕЙЧАС ПРОТИВНИК 
ГОТОВИТ ЕГО К ОБОРОНЕ. 
ПОСЛЕ ПОКРОВСКА НАШИ 
ВОЙСКА ДОЛЖНЫ ВЫЙТИ 
К ГРАНИЦАМ ДНР

Иван Дубровин, Роман Крецул

Россия будет и дальше совершен-
ствовать все компоненты своей 

ядерной триады, но не станет втяги-
ваться в новую гонку вооружений, за-
явил Владимир Путин. Под его руко-
водством 29 октября прошла плановая 
тренировка сил ядерного сдержива-
ния. Их оснащённость современными 
образцами вооружения достигла по-
рядка 94%, подчеркнул глава государ-
ства. В Министерстве обороны уточ-
нили, что проводилась отработка 
нанесения «массированного ядерно-
го удара в ответ на ядерный удар про-
тивника» — все задачи были успешно 
выполнены. На Западе, несомненно, 
обратят внимание на посылаемый 
Москвой сигнал, особенно учитывая 
анонсированные в сентябре измене-
ния в ядерной доктрине РФ, считают 
в экспертном сообществе. О деталях 
подобных мероприятий и геополити-
ческом контексте происходящего — 
в материале «Известий».

�� ЧТО ВХОДИТ  
В ЯДЕРНУЮ ТРИАДУ

Под руководством Владимира Пути-
на 29 октября была проведена трени-
ровка со средствами наземной, мор-
ской и авиационной составляющих 
сил стратегического сдерживания. 
Президент России подчеркнул: ос-
новная цель — отработать действия 
должностных лиц «по управлению 
применением ядерного оружия 
с практическими пусками баллисти-
ческих и крылатых ракет».

— Россия подтверждает свою прин-
ципиальную позицию о том, что ис-
пользование ядерного оружия явля-
ется крайней, исключительной мерой 
обеспечения безопасности государ-
ства. Вместе с тем мы хорошо понима-
ем, что именно ядерная триада продол-
жает оставаться надёжным гарантом 
суверенитета и безопасности нашей 
страны, позволяет решать задачи стра-

тегического сдерживания, а также 
поддерживать ядерный паритет и ба-
ланс сил в мире как объективные фак-
торы глобальной стабильности, — ска-
зал Верховный главнокомандующий.

Президент указал на рост геопо-
литической напряжённости, а также 
появление новых внешних угроз и ри-
сков. В этих условиях, по его словам, 
важно иметь «современные и посто-
янно готовые к боевому применению 
стратегические силы».

— Будем и дальше совершенствовать 
все их компоненты. Ресурсы для этого 
имеются. Подчеркну, мы не собираемся 

втягиваться в новую гонку вооружений, 
однако будем поддерживать ядерные 
силы на уровне необходимой достаточ-
ности. В текущем году их оснащённость 
современными образцами вооруже-
ния достигла порядка 94%. В соответ-
ствии с Госпрограммой вооружения 
будем планомерно переводить РВСН 
на новые ракетные комплексы стаци-
онарного и мобильного базирования, 
которые по сравнению с предыдущи-
ми поколениями обладают более высо-
кой точностью, сокращённым време-
нем подготовки к пуску и, что крайне 
важно, повышенными возможностя-
ми по преодолению систем противо-
ракетной обороны, — отметил глава РФ.

Владимир Путин отдельно расска-
зал, что продолжается ввод новейших 
атомных подводных крейсеров в со-
став Военно-морского флота, а так-
же модернизация стратегических 
бомбардировщиков дальней авиа-
ции. «Всё это необходимо для эффек-
тивной защиты России и наших граж-
дан», — заключил он.

В свою очередь, министр оборо-
ны РФ Андрей Белоусов уточнил, что 
во время тренировки отрабатывают-
ся «задачи нанесения массированно-
го ядерного удара в ответ на ядерный 
удар противника». При этом в Кремле 
сообщили, что тренировка носит пла-
новый характер.

�� НОВАЯ ЯДЕРНАЯ 
ДОКТРИНА РФ

Напомним, что в 2022 и 2023 годах в ок-
тябре также проводились трениров-
ки сил ядерного сдерживания. Однако 

нынешнее мероприятие проходит по-
сле того, как 25 сентября Владимир Пу-
тин предложил внести ряд уточнений 
в ядерную доктрину РФ. В обновлён-
ной редакции документа расширена 
категория государств и военных сою-
зов, в отношении которых проводит-
ся ядерное сдерживание. Так, агрес-
сия против России со стороны любого 
неядерного государства, но с участи-
ем или при поддержке ядерного будет 
рассматриваться как их совместное 
нападение на Российскую Федерацию.

Что касается условий перехо-
да к применению ядерного оружия, 
то Россия будет рассматривать такую 
возможность уже при получении до-
стоверной информации о массиро-
ванном старте средств воздушно-кос-
мического нападения и пересечении 
ими государственной границы РФ. 
Речь идёт не только о самолётах стра-
тегической и тактической авиации, 
а также крылатых ракетах, но и о бес-
пилотниках, гиперзвуковых и других 
летательных аппаратах. Наконец, Рос-
сия оставляет за собой право приме-
нить ядерное оружие в случае агрес-
сии против неё и Белоруссии как 
участника Союзного государства.

Ситуация в мире не может не учи-
тываться при таких тренировках, под-
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Снабжали как НАТО
Как Украина использует иностранных наёмников 
в зоне СВО

Богдан Степовой, Юлия Леонова, 
Екатерина Хамова

В истории с уничтоженной в Брянской 
области диверсионно-разведыва-

тельной группой появились новые под-
робности. В ДРГ входили десять наём-
ников — предположительно, из Польши, 
Канады и США. Наёмники из каких стран 
едут воевать против армии РФ, какие за-
дачи они выполняют и как их присутствие 
сказывается на боевом потенциале ВСУ — 
разбирались «Известия».

ДРГ обнаружили сотрудники Погра-
ничного управления ФСБ, Росгвардии 
и Минобороны во время воздушной 
разведки. Силы этих ведомств нанесли 
удар, боевики понесли потери и отсту-
пили вглубь своей территории. По ДРГ 
работала артиллерия и FPV-дроны.

Позже в Черниговской области Укра-
ины операторами БПЛА было обнару-
жено скопление живой силы противни-
ка в ангаре и в лесном массиве. По ней 
был нанесён ещё один удар.

В ФСБ отметили: у уничтоженных 
диверсантов были обнаружены ино-
странное вооружение, экипировка, 
средства связи, а также личные пред-
меты, свидетельствующие об их при-
надлежности к третьим странам: флаг 
Канады, молитвенник на польском, 
блокнот с записями на английском.

«На теле одного из ликвидированных 
обнаружена татуировка 2-го батальона 
75-го полка рейнджеров парашютно-де-
сантного разведывательного полка спе-
циального назначения сухопутных во-
йск США», — уточнили в ФСБ.

На видео, опубликованном службой, 
видны четыре пакета с биркой взрыв-
чатого вещества Semtex. На упаковке 
есть наклейка, на которой можно лег-
ко прочитать название завода-произ-
водителя — Explosia A.S в Семтине (Пар-
дубице, Чехия).

На экипировке уничтоженных наём-
ников надписи Crye Precision — это аме-
риканская компания, сотрудничающая 
с исследовательским центром солдат-
ского снаряжения армии США.

Военный эксперт Виктор Литовкин 
обратил внимание на количество ору-
жия, которое несли наёмники.

— Его было много, а значит, оно пред-
назначалось для диверсий внутри Рос-
сии, — уверен он. — Несли для агентуры 
на территории нашей страны.

Это не единственная попытка про-
щупать защиту нашей границы. Так, 
26 октября ВСУ пытались прорваться 
через границу России в направлении на-
селённого пункта Новый Путь в Курской 
области, ранее сообщали в Миноборо-
ны РФ. Тогда противник потерял около 
15 человек убитыми и ранеными, было 
уничтожено две боевые бронемашины.

Кроме того, украинские боевики 
18 октября попытались прорваться че-
рез границу с территории Харьковской 
области в село Журавлёвка Белгород-
ской области.

При заходе в лесной массив они были 
обстреляны артиллерией и реактивны-
ми системами залпового огня. Сейчас 
село находится под полным контролем 
Вооружённых сил России.

Как отметил военный эксперт Ген-
надий Алёхин, в белгородском пригра-
ничье особенно страдает от попыток 
прорыва Шебекинский городской округ.

— Там прямая дорога на волчанский 
плацдарм — подвоз боеприпасов, ро-
тации идут через него, — сказал он. — 
Широкомасштабно противник не про-
рывается, а использует мобильные 
группы — от взвода до роты, то есть лич-
ного состава 20–40 человек и несколь-
ко единиц танков, бронемашин и кочу-
ющих миномётов.

По словам эксперта, Украина всё 
чаще использует для прорывов наём-

ников, потому что среди них есть хоро-
шо обученные бойцы регулярных ча-
стей НАТО.

— В первую очередь это поляки, кото-
рые ещё с 2022 года действуют в Харь-
ковской области, и французы. Это 
подготовленные бойцы — снайперы, 
гранатомётчики, сапёры, — подчеркнул 
Геннадий Алёхин.

Для стран Запада направление 
на Украину наёмников, а не военных 
регулярной армии — недорогой способ 
опосредованно участвовать в конфлик-
те, считает член Совета по межнацио-
нальным отношениям при президенте 
РФ Богдан Безпалько.

— Запад привык воевать с помощью 
прокси — сил, которые не связаны с го-
сорганами или институциями, — расска-
зал «Известиям» эксперт. — В том числе 
в этот список входят и люди, которые 
обладают боевым опытом. Чаще всего 
это бывшие военнослужащие, которые 
с министерством обороны уже напря-
мую не связаны. Гораздо дешевле на-
нять таких людей через посредниче-
ские структуры, отправить их в нужное 
русло, чем осуществлять интервенцию 
регулярными вооружёнными силами.

В марте Минобороны РФ сообщи-
ло, что с начала СВО российские воен-
ные уничтожили более 5,9 тыс. «солдат 
удачи». В общей сложности, по данным 
на март, число наёмников с украин-
ской стороны составляло более 13 тыс. 
Большинство из них — граждане Гру-
зии, США, Канады и Великобритании.

По мнению Виктора Литовкина, на-
ёмники играют значительную, но не ре-
шающую роль в этом конфликте — они 
особо не отличаются от украинских бо-
евиков.

— Может быть, только опытом, — за-
метил он. — Однако воевать на Украи-
не им непросто. Наёмники совершенно 
не говорят по-украински, а команди-
ры противника не знают английско-
го. Да и не привыкли они воевать с ар-
миями, равными им по мощи, обычно 
вели боевые действия с армиями тре-
тьих стран.

На Украине немало наёмников из Ла-
тинской Америки. Посольство РФ в Ар-
гентине отмечало попытки вербовать 
граждан этой страны через посоль-
ства стран — союзников Киева. Причём, 
если граждане стран Европы и Север-
ной Америки направляются на Укра-
ину прежде всего по идеологическим 
соображениям, то латиноамериканцы, 
как они сами признавались в разговоре 
с «Известиями», едут ради денег.

Около $3  тыс., которые наёмни-
кам обещают за выход на передовую, — 
большие деньги в их странах. Правда, 
оплату многие так и не получают.

— Единственный недостаток наёмни-
ков — их слабая терпимость к потерям, 
потому что, как бы много ты ни зара-
батывал, после смерти деньги не пона-
добятся, — отмечает Богдан Безпалько.

Из страха смерти наёмники иногда 
решают сдаться в плен. Так, к слову, по-
ступил колумбиец Мигель Анхель Кар-
денас в июне этого года. Его жена сооб-
щала «Известиям» ранее, что потеряла 
связь с мужем и не может добиться по-
мощи от колумбийского посольства 
в Москве. Чтобы бороться с потоком 
своих граждан на Украину, Колумбия, 
в частности, начала обсуждать закон 
о запрете наёмничества в стране.

Направляемые в помощь Киеву на-
ёмники, согласно международному 
гуманитарному праву, не имеют права 
на статус военнопленного, ранее сооб-
щал официальный представитель Ми-
нобороны России генерал-майор Игорь 
Конашенков. Он предупреждал, что «са-
мое хорошее, что ожидает иностранных 
наёмников при задержании, — привле-
чение к уголовной ответственности».

 Новости

Отделяй и властвуй
A — Сектор Газа должен начать 

существовать в мирном рус-
ле и перестать нести угрозу безопас-
ности в регионе, — заявила посол Из-
раиля в РФ Симона Гальперин.

При этом посол подтвердила «Изве-
стиям», что Израиль всё ещё допускает 
в будущем руководстве Газы присут-
ствие палестинцев, но не имеющих от-
ношения к ХАМАС.

— При условии, что они не ставят сво-
ей целью нанести ущерб безопасности 
Государства Израиль, — уточнили в по-
сольстве.

В июле премьер-министр Израиля 
Биньямин Нетаньяху коснулся вопро-
са будущего руководства Газы, высту-
пая в Конгрессе США. Тогда он заявил, 
что сектором должна управлять ад-
министрация из палестинцев. Оста-
ётся вопрос, каких конкретно па-
лестинцев — будь то политики или 
организации — рассматривает еврей-
ское государство. Нетаньяху публично 
отвергает почти все существующие ва-
рианты. В частности, израильский ли-
дер подчёркивал, что не готов передать 
управление Палестинской националь-
ной администрации (ПНА), которая кон-
тролирует Западный берег реки Иордан. 
Премьер сослался на «поддержку 80% 
палестинцев в Иудее и Самарии» (адми-
нистративный округ, включающий весь 
Западный берег) атаки ХАМАС 7 октя-
бря, которая и стала катализатором те-
кущего конфликта. Речь идёт, вероятно, 
о данных опросов Палестинского цен-
тра политических и социологических 
исследований: в декабре 2023 года ре-
зультаты показали, что 82% палестин-
цев на Западном берегу поддержали 
нападение. В марте 2024 года этот по-
казатель снизился до 71%.

На этом фоне Нетаньяху едва ли со-
гласится на кандидатуру Махмуда Аб-
баса — главы НПА, особенно учитывая 
весьма красноречивое выступление 
премьера на недавней Генассамблее 
ООН в конце сентября. Так, политик 
иронично прокомментировал встречи 
прокурора Международного уголовно-
го суда (МУС) Карима Хана с президен-

том Турции Реджепом Тайипом Эрдога-
ном и Махмудом Аббасом. К слову, Хан 
ранее запросил у МУС ордер на арест 
Нетаньяху, а заодно главы минобороны 
Йоава Галанта. Израильский лидер зая-
вил, что Эрдоган причастен к убийствам 
мирных курдов и преследованиям жур-
налистов, а Аббас отрицает холокост 
и «платит террористам, убивающим ев-
реев». Ранее Биньямин Нетаньяху вы-
ступил и против привлечения Органи-
зации освобождения Палестины (ООП). 
«Будет полный контроль безопасности 
с возможностью входить, когда захо-
тим, чтобы уничтожать террористов, 
которые могут появиться вновь», — 
заявил премьер на одной из пресс-
конференций в ответ на вопрос о том, 
может ли ООП управлять сектором Газа 
по окончании конфликта.

Неопределённость в будущем ру-
ководстве сектора подчёркивает чув-
ствительность и даже болезненность 
этого вопроса для Израиля. Неприми-
римость Нетаньяху, возможно, связа-
на с тем, что Израиль планирует осу-
ществлять управление самостоятельно. 
По крайней мере глава государства до-
пускал такую возможность, правда, 
на временной основе. На этом фоне лю-
бопытным вариантом выглядит левая 
арабская партия Израиля РААМ, пред-
ставители которой заседают в кнессе-

те. Однако на практике это, скорее все-
го, невозможно.

— Понятно, что израильская РААМ 
и палестинские арабы — это представи-
тели одного этноса. Но если рассматри-
вать вариант, при котором израильские 
граждане всё равно будут управлять 
Газой, тогда почему это должны быть 
именно арабы? Кроме того, у них разное 
гражданство. С точки зрения права это 
будет в любом случае оккупация Газы. 
Поэтому такой вариант крайне малове-
роятен, — отметил в беседе с «Извести-
ями» эксперт по Израилю и Ближнему 
Востоку Александр Каргин.

По всей видимости, решения до сих 
пор нет. Возможно, предложить вари-
анты могли бы даже другие страны. 
В связи с тем что палестино-израиль-
ский конфликт разросся, по сути, до во-
йны на Ближнем Востоке, в него так или 
иначе вовлечено много сторон. Это как 
минимум США — основной союзник Из-
раиля на Западе, а как максимум целый 
ряд арабских государств.

— Есть различные предложения 
со стороны американцев и арабских 
партнёров США по этому вопросу. 
В частности, речь идёт о богатых араб-
ских государствах, с которыми Израиль 
смог договориться за последние годы, 
например ОАЭ. Возможно, у них есть 
люди, которые не понаслышке знако-

мы с сектором Газа. Но опять-таки эти 
идеи не согласованы с палестинской на-
циональной администрацией, а пото-
му это может внести дополнительный 
раскол в ряды палестинцев, — подели-
лась мнением с «Известиями» востоко-
вед Елена Супонина.

В связи с этим приглашать 
кого-то со стороны для управления сек-
тором может показаться авантюрой, по-
этому здесь не обойтись либо без вы-
ходцев из сектора Газа, либо тех, кто тем 
или иным образом связан с радикаль-
ными или неудобными для Израиля 
движениями. На этом фоне единствен-
ной доступной кандидатурой остаёт-
ся всё тот же Махмуд Аббас — лидер 
ФАТХ (ФАТХ контролирует Палестин-
скую национальную администрацию). 
В отличие от ХАМАС, Израиль хотя бы 
не считает ФАТХ террористической ор-
ганизацией. Кстати говоря, Аббас не-
давно изъявил желание посетить сек-
тор Газа, однако, по его словам, Израиль 
препятствует этому визиту, продолжая 
вести боевые действия на территории.

— Основной вероятный сценарий — 
это передача управления палестинской 
администрации, а конкретно Махмуду 
Аббасу. Хотя и его рейтинг в Газе край-
не низкий. Но важно ещё понимать, что 
Аббас негативно относится к ХАМАС, 
потому что они пришли к власти в Газе, 
по сути, уничтожив всех его сторонни-
ков в 2007 году. Другой вопрос, насколь-
ко Аббас сможет самостоятельно, без 
израильских войск удерживать свою 
власть в Газе, может ли он запросить 
поддержку каких-то международных 
сил и с помощью какого силового ре-
сурса администрация будет осущест-
влять управление, — заметил Александр 
Каргин.

 

твердил «Известиям» военный экс-
перт Василий Дандыкин. «Очевидно, 
что есть необходимость в таких тре-
нировках. Кроме того, они проходят 
исходя из того, что у нас есть измене-
ния в ядерной доктрине», — отметил он.

Действительно, в последние ме-
сяцы Владимир Зеленский уговари-
вает западных союзников дать Киеву 
зелёный свет на применение передан-
ных ВСУ дальнобойных ракет Storm 
Shadow, SCALP и ATACMS для ударов 
вглубь России. Несмотря на то что пар-
тнёры Украины официально такое раз-
решение пока не дают, РФ не может иг-
норировать подобную угрозу.

На Западе очень внимательно сле-
дят за подобными тренировками и, не-
сомненно, обратят внимание на сигна-
лы, которые посылает Москва, считает 
научный сотрудник Центра междуна-
родной безопасности ИМЭМО РАН Ва-
силий Климов.

— Учения подобного типа стали про-
ходить чаще с момента нагнетания 
напряжённости со стороны Украины 
и Запада. Это определённый сигнал 
того, что наши силы в боеготовности, 
что мы будем строго выдерживать 
границы дозволенного. Таким обра-
зом мы показываем, что мы не хотим 
прямого вовлечения НАТО в конфликт, 

но союзники Североатлантического 
альянса особо туда и не рвутся за ис-
ключением некоторых стран, таких 
как государства Прибалтики. Однако 
окончательную ясность внесёт публи-
кация обновлённой версии ядерной 
доктрины. Это уже будет более кон-
кретный сигнал. За рубежом очень 
тщательно, даже больше, чем мы, из-
учают вопросы ядерной доктрины, — 
сказал он «Известиям».

�� КАК ПРОХОДЯТ ТРЕНИРОВКИ 
СИЛ ЯДЕРНОГО СДЕРЖИВАНИЯ

Впоследствии в МО РФ уточнили, что 
задачи тренировки были выполнены 
в полном объёме и все ракеты достиг-
ли целей, подтвердив заданные харак-
теристики. Практические пуски вели 
из Национального центра управле-
ния обороной. Глава Генштаба Вале-
рий Герасимов доложил президенту, 
что к тренировке стратегических сил 
привлекались две ракетные подлод-
ки Тихоокеанского и Северного фло-
тов, подвижный грунтовый ракетный 
комплекс «Ярс», а также два стратеги-
ческих ракетоносца Ту-95МС.

Из акватории Баренцева моря 
с атомного ракетного подводно-
го крейсера стратегического назна-

чения «Новомосковск» и Охотского 
моря с атомного подводного крейсе-
ра «Князь Олег» выполнены пуски бал-
листических ракет «Синева» и «Була-
ва». Также к тренировке привлекались 
самолёты дальней авиации Ту-95МС, 
выполнявшие пуски крылатых ракет 
воздушного базирования.

Как рассказал «Известиям» редак-
тор портала MilitaryRussia Дмитрий 
Корнев, главное, что отрабатывается 
в ходе таких тренировок, — передача 
приказов на применение тех или иных 
систем, а именно, как проходят прика-
зы от президента до конкретной пу-
сковой установки.

— Это наземные межконтиненталь-
ные баллистические ракеты, ракеты 
морского базирования и средства воз-
душного базирования — обычно про-
водят пуски крылатых ракет с самолё-
тов Ту-160 и Ту-95МС. Вряд ли это было 
испытание новых моделей, скорее все-
го, это проверка серийных изделий, ко-
торые стоят на бое-
вом дежурстве. 

Их привозят из частей, заряжают и про-
ходят полный цикл, как будто это насто-
ящее боевое применение, — пояснил он.

При этом эксперт отметил, что в по-
добных тренировках задействуется 
и ядерный чемоданчик президента, 
а также система передачи информа-
ции и командная система, которая обе-
спечивает отдачу приказа.

Путин анонсировал меры по укреплению 
системы здравоохранения 

С 2019 по 2024 год на реализацию профильных федеральных проек-
тов в сфере здравоохранения было выделено порядка 1,7 трлн ру-

блей. Об этом сообщил Владимир Путин на пленарной сессии конгрес-
са «Национальное здравоохранение 2024» 29 октября. 

Сейчас растёт доля отечественных лекарств и медицинского обо-
рудования, укрепляется технологический суверенитет отрасли. Одна 
из главных целей на предстоящие годы — повышение продолжитель-
ности жизни в среднем до 78 лет, чтобы в дальнейшем выйти на уро-
вень 80+. 

За последние годы создана система современных перинатальных 
центров, включающая 175 учреждений по всей стране. В РФ будет 
создано свыше 360 женских консультаций, оснащены перинаталь-
ные центры. 

В предстоящие шесть лет на строительство, ремонт и оснащение 
медучреждений выделят более 1 трлн рублей. Весомые усилия будут 
направлены на борьбу с онкологическими и сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, сахарным диабетом и гепатитом C. 

Будут внедряться инновационные методы лечения, в том числе 
с применением технологий ИИ. Будет расширяться инфраструкту-
ра ядерной медицины, открывающая перспективы более точной ди-
агностики. 

В целях профилактики заболеваний и поощрения здорового об-
раза жизни с 2025 года будут установлены налоговые вычеты для тех, 
кто проходит плановую диспансеризацию, а также успешно сдаёт 
нормативы ГТО. 

Выступая, в свою очередь, на съезде Федерации независимых про-
фсоюзов России в этот же день, президент заявил о важности устра-
нить разрывы в зарплатах бюджетников в стране.

К 2030 году необходимо создать условия для системного профраз-
вития работающих граждан. Особый акцент в рамках нацпроектов 
будет сделан на развитии научного, образовательного потенциала 
для достижения технологического лидерства РФ.

« ВОЕВАТЬ НА 
УКРАИНЕ НА-
ЁМНИКАМ НЕ-

ПРОСТО. ОНИ НЕ ГОВОРЯТ 
ПО-УКРАИНСКИ, А КОМАН-
ДУЮЩИЕ НЕ ЗНАЮТ АНГЛИЙ-
СКОГО. ДА И НЕ ПРИВЫКЛИ 
ОНИ ВОЕВАТЬ С РАВНЫ-
МИ ИМ ПО МОЩИ, ОБЫЧНО 
ВЕЛИ БОЕВЫЕ ДЕЙСТВИЯ С 
АРМИЯМИ ТРЕТЬИХ СТРАН
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«Американцам легко 
придумать повод 
не уходить из Ирака»
Посол России в республике Эльбрус Кутрашев — 
о выводе войск международной коалиции 
и интересе Багдада к БРИКС

Альберт Калашян  

С ША могут пересмотреть график вы-
вода войск из Ирака, используя для 

этого разные предлоги, в том числе ак-
тивизацию запрещённого в России ИГ. 
Об этом заявил российский посол в ре-
спублике Эльбрус Кутрашев. По его сло-
вам, Вашингтон поставил вето на закуп-
ки Ираком российских систем ПВО. Тем 
не менее сотрудничество между наши-
ми странами развивается. В частности, 
«Лукойл» и «Газпром нефть» обсуждают 
с иракскими партнёрами перспективы 
новых инвестиций. О развитии россий-
ско-иракских отношений и непростом 
геополитическом положении страны — 
в эксклюзивном интервью Эльбруса 
Кутрашева «Известиям».

Во многих странах на Ближнем Востоке 
происходит беспрецедентное обостре-
ние ситуации. За счёт чего Ираку удаёт-
ся избежать скатывания в неконтроли-
руемую эскалацию?

Да, ситуация сложная. Как и все стра-
ны региона, кроме одной, Ирак не хочет 
скатывания ни в какую эскалацию. Дру-
гое дело, что ситуация в самом Ираке 
непростая.

До сих пор Багдаду удалось избежать 
скатывания в конфронтацию, просто 
потому что он не хочет этого. Не хочет, 
в том числе осознавая свою внутрен-
нюю слабость и уязвимость для внеш-
него воздействия. Иракцам, как и всем 
странам, дистанцирующимся от этого 
конфликта или в той или иной мере во-
влечённым, не хочется воевать. Прогно-
зировать, чем всё кончится, трудно, по-
тому что инициатива в руках не тех, кто 
хочет мира.

США объявили о завершении миссии 
международной коалиции в Ираке, кото-
рая занималась борьбой с «Исламским го-
сударством» (ИГ, запрещённая в РФ орга-
низация). При этом американо-иракское 
сотрудничество перейдёт в двусторонний 
формат. Как иракцы относятся к тому, что 
США, судя по всему, сохранят своё воен-
ное присутствие и после 2026 года?

В целом спокойно. К американ-
цам здесь особо доверия нет, тем бо-
лее к их обещаниям уйти. Исходим 
из того, что давать долгосрочные обе-
щания или гарантии Штаты не могут. 
5 нояб ря в США президентские выборы.

В любом случае нынешние власти 
останутся у руля до начала года. А что 
решит новая администрация США, 
иракцы не берутся прогнозировать.

Наши иракские партнёры понима-
ют, что США могут найти много осно-
ваний, чтобы пересмотреть график вы-
вода войск из Ирака. Таким поводом 
может стать, например, активизация 
ИГ. Организация сохранилась, осталось 
значительное число членов, хотя и на-
ходящихся в серьёзном подполье, в фи-
нансовом плане ресурсы есть, и, судя 
по всему, есть и поддержка определён-
ных стран, объявляющих себя борца-
ми с терроризмом.

По крайней мере есть тысячи иги-
ловцев в сирийском Заевфратье на тер-
риториях, неподконтрольных Дамаску 
и управляемых американцами, судь-
ба этих террористов не очень понят-
на. Проходит информация, что их по-
рой освобождают целыми пачками 
и куда-то выпускают.

Для пересмотра вывода войск США 
актуальными могут быть и факто-
ры игиловской угрозы, региональной 
эскалации... Американцам легко при-
думать повод не уходить. А иракцы 
имеют весьма ограниченный ресурс 
воздействия в силу нестабильной вну-
тренней ситуации и сложной социаль-
но-экономической обстановки. Спо-
рить с США в Багдаде не могут себе 
позволить.

У американцев есть рычаги воздей-
ствия и на иракскую экономику. Пока 
сохраняется такая модель отношений, 
ожидать, что Багдад сможет чего-то до-
биться, трудно. С другой стороны, видно, 
что время работает на иракскую само-

стоятельность и суверенитет, амери-
канские позиции слабеют.

Путь Ирака к суверенитету от США 
длительный. Ирак по нему идёт хороши-
ми темпами. Но торопиться нельзя, по-
тому что любая борьба чревата издерж-
ками, некоторые из них Ирак не потянет. 
Они связаны с ухудшением социально-
экономической ситуации. Население 
большое, а уровень жизни не очень вы-
сокий. Умение западников манипули-
ровать протестными настроениями — 
общеизвестная вещь. 

В случае завершения миссии коалиции 
Ирак может столкнуться с нехваткой 
ПВО, может ли вопрос о поставках Баг-
даду российских зенитных ракетных си-
стем снова выйти на повестку дня?

Ирак — суверенная страна, у кото-
рой есть полноценные вооружённые 
силы и которая способна сама обеспе-
чивать безопасность на своей терри-
тории. Для этого иностранные войска 
не нужны. Поэтому с уходом американ-
цев вакуума не возникнет. Зато с ухо-
дом американцев ушла бы возможность 
их тотального контроля, в первую оче-
редь над политическими силами, их ли-
дерами, группировками, США потеряли 
бы возможность контроля воздушного 
пространства.

Что касается тематики ПВО Ирака, 
как только американцы перестанут 
мешать, иракцы смогут укрепить свою 
обороноспособность и в части воздуш-
ной обороны. Это нетрудно сделать. Для 
этого надо докупить необходимые си-
стемы ПВО, иметь собственных специ-
алистов для этих систем, американцы 
это сделать не дают.

Вы упомянули, что Ирак мог бы заку-
пить такие системы у нас. Конечно, мог 
бы, и есть для этого средства. Но есть 
при этом не сильно скрываемое амери-
канское вето на такого рода вещи. Пре-
одолеть его иракцам трудно по причи-
нам, которые я упомянул.

Формально они могут проявить са-
мостоятельность, но потом американцы 
способны существенно дестабилизиро-
вать ситуацию в Ираке, там есть рычаги 
воздействия. И нет никаких сомнений, 
что они любыми грязными методами это 
сделают. Так что ситуация непростая, 
но общая тенденция выражается в том, 
что Багдад добивается самостоятель-
ности и у него это получается.

Леонид Самуна, Семён Бойков 

В ласти Германии передали россий-
ской стороне, что готовы вступить 

в переговоры о ситуации вокруг «Се-
верных потоков», заявили «Известиям» 
в посольстве ФРГ в Москве. Там, однако, 
не уточнили, по каким именно каналам 
это было сделано. Тем временем в по-
сольстве РФ в Берлине заявили: герман-
ские власти молчат, ссылаясь на компе-
тенцию генпрокуратуры республики, 
которая тоже не даёт никаких коммен-
тариев по этому делу. Там также отме-
тили, что все обращения диппредстави-
тельства по дипломатическим каналам, 
запросы о правовой помощи и призы-
вы в рамках международных органи-
заций остаются без ответа по существу. 
О расследовании инцидента, перспек-
тивах международного выяснения об-
стоятельств случившегося и подозрева-
емых — в материале «Известий».

Спустя более двух лет с момента 
взрывов на «Северных потоках» до сих 
пор не установлены чёткие факты прои-
зошедшего 26 сентября 2022 года. Тогда 
были разрушены обе нитки «Северного 
потока» и одна из двух нитей «Северного 
потока-2». РФ с самого начала призыва-
ла международное сообщество к макси-
мальной прозрачности в расследовании 
этой диверсии.

В посольстве ФРГ в Москве сообщи-
ли «Известиям», что «власти Германии 
передали российским коллегам, что 
готовы вступить в переговоры». Так 
немецкие дипломаты ответили на во-
прос относительно того, планирует ли 
Берлин обсуждать с РФ произошед-
шее на трубопроводах в будущем. При 
этом «Известия» обратились в посоль-
ство ФРГ с просьбой уточнить, на ка-
ком уровне велась коммуникация. В не-
мецком диппредставительстве, однако, 
не отреагировали на этот запрос до мо-
мента публикации материала.

В пресс-службе посольства России 
в Берлине обратили внимание на молча-
ние немецких властей по этому вопросу.

— Виновные до сих пор не назва-
ны. Обычно скорое на выводы запад-
ное правосудие на этот раз упорно без-
молвствует. Официальной информации 
о ходе и результатах расследования 
нет. Дания и Швеция самоустранились. 
Германские власти молчат, ссылаясь 
на компетенцию генпрокуратуры ФРГ. 
Последняя никаких комментариев так-
же не даёт. Все наши многочисленные 
обращения по дипломатическим кана-

лам, запросы о правовой помощи, при-
зывы в рамках международных орга-
низаций, включая Совет Безопасности 
ООН, остаются без ответа по существу. 
В СМИ тем временем запускаются аб-
сурдные спекуляции об украинских 
«дайверах-любителях», призванные 
отвлечь внимание общественности 
от истинных заказчиков и исполните-
лей терактов, — заявили «Известиям» 
в российском посольстве.

Там также отметили: эта атака озна-
меновала разрыв энергетических свя-
зей Москвы и Берлина, в которых были 
заинтересованы обе стороны.

— Прошло более двух лет с момен-
та теракта на крупнейших объектах 
европейской энергетической инфра-
структуры — газопроводах «Северный 

поток» и «Северный поток-2». Он нанёс 
колоссальный ущерб окружающей сре-
де, привёл к огромным убыткам инве-
сторов, разорвал энергетические связи 
между Россией и Германией, служив-
шие образцом взаимовыгодного со-
трудничества в течение десятилетий, — 
добавили российские дипломаты.

При этом РФ сомневается в транс-
парентности немецкой стороны по это-
му вопросу.

— Всё это вызывает обоснованные 
вопросы в отношении объективности 
и беспристрастности расследования, за-
ставляет усомниться в искренности за-
верений о заинтересованности Берлина 
в скорейшем установлении и наказании 
виновных. Наша страна продолжит на-
стаивать на транспарентном междуна-
родном расследовании с привлечением 
российских специалистов. Спустить это 
дело на тормозах или «назначить стре-
лочника» не удастся, — отметили там.

Научный сотрудник Института меж-
дународных исследований МГИМО 
Артём Соколов полагает, что нереши-
тельная позиция Берлина обусловлена 
целым рядом факторов, включая воз-
можное обострение отношений с запад-
ными союзниками.

— Эта тема чувствительна для немец-
кой политики, поскольку энергетиче-
ский фактор стал одним из наиболее 
значимых в формировании кризис-
ной ситуации в экономике республи-
ки, связанной с подорожанием энерго-
носителей как для бизнеса, так и для 
домохозяйств. При этом понятно, что 
расследование должно определить 
по крайней мере подозреваемых, а если 
они будут связаны с украинской сто-
роной или каким-либо государством 
НАТО, это может вызвать трения в от-
ношениях Берлина и его западных со-
юзников, — сказал он «Известиям».

По его словам, это также может быть 
связано с неэффективностью прави-
тельства Олафа Шольца.

— Действующее правительство 
Шольца уже достаточно близко к тому, 
чтобы сложить свои полномочия. Оно 
работает крайне сложно ввиду внутрен-
них противоречий. И это не те условия, 
которые позволяют канцлеру Шольцу 
или кому-либо другому из немецкого 
правительства выступать с амбициоз-
ными инициативами по организации 
этого расследования. Пока не пройдут 
выборы в бундестаг и не сменится пра-
вящая коалиция, до тех пор позиция, 
скорее всего, будет оставаться неиз-
менной, — полагает эксперт.

Ранее в МИД Германии сообщили, 
что Берлин обменивается с Москвой 
данными о подрывах, но там уточнили: 
следственные действия продолжаются, 
поэтому ФРГ не может сообщать о проме-
жуточных результатах. В министерстве 
отметили: речь идёт об информации, ко-
торой можно обмениваться, «не ставя 
тем самым под угрозу расследование».

Мир

Смена рулевого

Валерий Кистанов 

Эксперт ИКСА РАН 

В Японии Либерально-демократиче-
ская партия (ЛДП) потерпела исто-

рическое поражение на выборах, хотя 
её председатель и по совместительству 
премьер-министр Сигэру Исиба пообе-
щал оставаться у власти как можно доль-
ше. Поражение оказалось ещё и унизи-
тельным. Даже с учётом поддержки 
буддистской партии «Комэйто» результа-
ты не позволили Исибе сохранить боль-
шинство в нижней палате парламента.

К столь плачевным результатам 
привёл скандал с отмыванием денег 
партийной верхушкой, хотя сказалось 
и сильное недовольство населения со-
циально-экономической политикой 
правительства, приведшей к сниже-
нию уровня жизни японцев. Всё это 
обрушило поддержку ЛДП до уров-
ня, который вынудил Фумио Кисиду, 
предшественника Исибы, отказаться 
от переизбрания на пост главы партии.

Севший в его кресло Исиба стреми-
тельно распустил нижнюю (главную) 
палату парламента и назначил вне-
очередные выборы, делая ставку на то, 
что его имидж незапятнанного поли-
тика и неспособность оппозиции спло-

титься в условиях цейтнота позволят 
не только обелить ЛДП, но и укрепить 
в парламенте позиции её самой, а так-
же партнёра по правящей коалиции — 
партии «Комэйто». Но политик просчи-
тался, недооценив степень неприятия 
обществом правящего лагеря. Досроч-
ные выборы вышли ему боком. Они 
стали катастрофой и для «Комэйто», 
которая была замешана в скандале: 
её новый лидер Кэйити Исии потерял 
место в парламенте.

Поражение Исибы на выборах 
не означает смены правительства. 
Но для проведения своего курса ему 
придётся создавать коалицию с оппо-
зицией. Наиболее вероятным партнё-
ром станет Народно-демократическая 
партия. Но у неё много разногласий 
с ЛДП. Будет крайне сложно сформи-
ровать указанную коалицию до сле-
дующей парламентской сессии, кото-
рая по заведённому порядку должна 
состояться в течение 30 дней после 
выборов, чтобы назначить премьера 
и кабинет министров. Она уже запла-
нирована на 11 ноября. Исиба, скорее 
всего, останется премьер-министром.

Однако крупное поражение ЛДП 
на выборах приведёт к потрясениям 
в политике страны и затруднит Иси-
бе проведение изменений, необходи-
мых для восстановления поддержки 
избирателей. Он пообещал в первую 
очередь смягчить негативное влияние 
инфляции на домохозяйства, укре-
пить оборону Японии ввиду «угроз» 
её безопасности со стороны соседей 
в лице Китая, Северной Кореи и Рос-
сии, решить проблему снижения рож-
даемости, повысить устойчивость 
региональной экономики и усилить 
способность нации противостоять 
стихийным бедствиям, обрушиваю-
щимся одно за другим на страну в по-
следние годы, и многое другое.

Правда, сам он уже отказался 
от ряда своих прежних предложений, 
таких как сокращение в стране роли 
атомной энергетики, создание «ази-
атского НАТО», пересмотр в сторону 
равноправия Японо-американского 
договора безопасности, и других. Два 
последних вызвали вопросы и оттор-
жение не только среди азиатских со-
седей Японии, но и со стороны её един-
ственного военно-политического 
союзника — Соединённых Штатов. 
Впрочем, в Вашингтоне уже заверили 
Токио, что США продолжат сотрудни-
чать с Японией как с близким союзни-
ком в вопросах стабильности в Индо-

Тихоокеанском регионе, глобальных 
вызовов и трёхсторонних отношений 
между Японией, Соединёнными Шта-
тами и Южной Кореей. Тройственный 
альянс имеет целью военное противо-
стояние с вышеупомянутым трио. Для 
этого Исиба продолжит курс свое-
го предшественника Кисиды, направ-
ленный не только на усиление воен-
ного сотрудничества с Вашингтоном 
и Сеулом, но и на быстрый рост соб-
ственной мощи с расчётом довести 
военные расходы Японии к 2027 году 
до 2% ВВП, то есть до среднего показа-
теля в странах НАТО.

Принятая при Кисиде стратегия на-
циональной безопасности предусма-
тривает также обзаведение Японией 
вопреки духу своей мирной консти-
туции наступательным потенциалом 

и принятие концепции превентивно-
го удара по базам на территории про-
тивника. Для этого Токио не только 
закупает у США крылатые «Томагав-
ки», но и активно разрабатывает свои 
ракеты большой дальности. Кро-
ме того, новый премьер продолжит 
курс на укрепление отношений Япо-
нии с настоящим НАТО под лозунгом 
«сегодняшняя Украина завтра может 
стать Восточной Азией». Здесь подраз-
умевается, что Китай, следуя примеру 
спецоперации России на Украине, мо-
жет попытаться силой присоединить 
к себе Тайвань. Чтобы отбить у Ки-
тая охоту делать это, полагают в То-
кио, коллективному Западу надо при-
мерно наказать Россию за Украину. 
Отсюда проистекает курс самой Япо-
нии на мощное санкционное и дру-
гое давление на РФ и всемерную ма-
териальную и прочую поддержку 
Украины. Попутно Исиба уже солида-
ризировался с заявлениями Кисиды 
о необходимости заключения мирно-
го договора с Россией на основе реше-
ния существующего, по мнению То-
кио, территориального спора вокруг 
четырёх Южных Курильских островов. 
Их в Японии считают своими «север-
ными территориями», оккупирован-
ными РФ, и требуют вернуть.

Вместе с тем результаты выборов 
не позволят Исибе выполнить своё 
ключевое обещание — внести в пар-
ламент предложение о пересмотре 
конституции страны с целью лега-
лизовать силы самообороны Японии 
в качестве «нормальной армии», хотя 
они таковой уже стали. В целом сейчас 
трудно предвидеть, что нынешнему 
премьеру удастся реализовать из сво-
их планов, так как в нынешней неста-
бильной внутриполитической ситу-
ации в Японии эпоха Исибы может 
оказаться весьма недолгой.

МНЕНИЕ

« ИРАК МОГ БЫ ЗА-
КУПИТЬ СИСТЕ-
МЫ ПРОТИВОВОЗ-

ДУШНОЙ ОБОРОНЫ У НАС. 
И У НЕГО ЕСТЬ ДЛЯ ЭТОГО  
СРЕДСТВА. НО ЕСТЬ ПРИ ЭТОМ 
НЕ СИЛЬНО СКРЫВАЕМОЕ 
АМЕРИКАНСКОЕ ВЕТО НА ТА-
КОГО РОДА ВЕЩИ. ПРЕОДО-
ЛЕТЬ ЕГО ИРАКЦАМ ТРУДНО
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Проявить контакт
ФРГ выразила готовность обсуждать с РФ взрывы на «Северных потоках»
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Агенты без опасности
В России снова хотят ввести регулирование риелторской деятельности

A «Суммарная годовая выручка 
риелторского рынка в РФ се-

годня, по оценкам Российской гильдии 
риелторов, составляет более 150 млрд 
рублей. При этом уровень серой зоны 
налогообложения на вторичном рын-
ке недвижимости достигает 80%. Толь-
ко налоговый эффект от “обеления” это-
го рынка составит более 10 млрд рублей 
в год», — говорится в документе.

В связи с этим в законопроекте пред-
лагается прописать правовые основы 
риелторской деятельности, а также 
полномочия правительства и регионов 
по регулированию и контролю сделок 
с недвижимостью.

В частности, в документе даётся 
определение деятельности риелторов, 
операций и видов услуг, на которые бу-
дет распространяться регулирование. 
Так, согласно новым нормам, проводить 
сделки с недвижимостью смогут только 
юрлица и индивидуальные предприни-
матели. Самозанятые смогут остаться 
в профессии, только если они заключи-
ли трудовой или гражданско-правовой 
договор с юрлицом или ИП.

Также законопроект вводит понятие 
«специалист по операциям с недвижимо-
стью», квалификация которого должна 
будет подтверждаться не реже чем один 
раз в пять лет в соответствии с законом 
«О независимой оценке квалифика-
ции». Она проводится в форме профес-
сионального экзамена Центром оценки 
квалификаций в порядке, который дол-
жен быть установлен правительством. 
В настоящее время оценка уже предус-
мотрена для ряда профессий, в том чис-
ле в сфере гостеприимства, финансово-
го рынка, управления персоналом и др.

Также в законопроекте сообщает-
ся, что риелторской деятельностью 
не смогут заниматься ранее осуждён-
ные по особо тяжким статьям УК РФ, 
в числе которых «Убийство», «Доведение 
до самоубийства», «Умышленное при-
чинение тяжкого вреда» и другие. Кро-
ме того, предполагается, что началом 
работы в сфере оборота с недвижимо-
стью будет считаться включение ИП или 
юрлиц в региональный реестр предпри-
нимательской деятельности. Решение 
об этом должны будут принять уполно-

моченные органы на основании заявле-
ния, поданного через портал «Госуслуги».

Главная причина разработки зако-
нопроекта — это то, что граждане не за-
щищены от мошенников, заявила «Из-
вестиям» Светлана Разворотнева.

— Сегодня любой человек без обра-
зования, судимый, не разбирающийся 
в юриспруденции, не имеющий никакой 
квалификации, может напечатать 10 ви-
зиток и начать риелторскую деятель-
ность. Проверить, насколько он про-
фессионально оказывает эти услуги, 
граждане не могут, — пояснила депутат.

В законопроекте указывается, что 
количество преступлений, связанных 
с операциями с недвижимостью, по-
стоянно растёт. Так, в 2022 году их было 
зарегистрировано 6,98 тыс., а только 
в первом полугодии 2023-го — 4,45 тыс. 
(более поздние данные в документе 
не приводятся). Совокупный ущерб, на-
несённый гражданам за пять лет, соста-
вил около 5,5 млрд рублей.

Депутат подчеркнула, что на при-
нятии законопроекта настаивает про-
фессиональное сообщество. При этом 
она отметила, что было уже несколько 
попыток создать такой закон.

— Мы приступили к разработке это-
го законопроекта в мае. Всё это вре-
мя шла работа, в результате которой 
мы достигли определённого консен-
суса. На следующей неделе планируем 
направить этот законопроект на отзыв 
в регионы, — сообщила она.

В Минстрое перенаправили запрос 
«Известий» в Росреестр. В ведомстве 
редакции сказали, что позиция по зако-
нопроекту будет сформирована в слу-
чае его поступления.

При этом там отметили, что ранее 
Росреестр рассматривал аналогич-
ный проект закона «О посредниче-
ской (агентской) деятельности на рын-
ке сделок с недвижимостью», который 
предусматривал определение право-
вых основ риелторской деятельно-

сти. Однако в нём не были урегулиро-
ваны различия между действующими 
договорами на оказание таких услуг. 
Также законопроект не определял 
требования к риелторам по наличию 
специального образования или опы-
та работы на рынке сделок с недвижи-
мостью, что не позволяло их выделить 
в отдельное профессиональное сооб-
щество, деятельность которого необ-
ходимо урегулировать специальным 
федеральным законом. По этим причи-
нам Росреестр не поддержал предыду-
щий законопроект, сообщили в пресс-
службе регулятора.

Наши сети притащили
Торговля заняла второе место по количеству 
кибератак в РФ

Елизавета Крылова

Р итейл занял второе место по коли-
честву кибератак в России — на его 

долю пришлось 14% таких нападений, 
рассказали «Известиям» в компаниях 
по кибербезопасности. Серьёзной угро-
зой являются DDoS-атаки и фишинг, в ре-
зультате которых утекают персональ-
ные данные граждан. Участники рынка 
видят проблему в том, что бизнес интер-
нет-торговли растёт быстрее обновле-
ния её IT-инфраструктуры: серверы за-
частую работают на низкой скорости, 
что приводит к потере стабильности 
в пиковые нагрузки и создаёт бреши для 
проникновения киберпреступников. Де-
путаты Госдумы уже работают над зако-
нопроектом об оборотных штрафах для 
компаний за утечки личной информа-
ции покупателей — его планируют при-
нять до конца года.

Особые риски ритейла в России се-
годня связаны с информационной без-
опасностью. На их долю пришлось 14% 
всех атак в третьем квартале 2024 года, 
рассказал руководитель BI.ZONE Threat 
Intelligence Олег Скулкин. Эта отрасль 
заняла второе место по количеству 
атак, первое принадлежит финансовой 
и страховой сферам — на их долю при-
шлось по 15%, третье — транспорту с 13%.

Существует несколько причин, ко-
торые делают рынок e-commerce при-
влекательным для злоумышленников, 
считает руководитель направления 
аналитических исследований Positive 
Technologies Ирина Зиновкина. Первая 
из них — это масштабы современной он-
лайн-торговли, которые предусматри-
вают практически непрерывное совер-
шение трансакций и огромный оборот 
финансовых средств, отметила эксперт. 
Несанкционированный доступ зло-
умышленников несёт серьёзную угро-
зу как для бизнеса, так и для клиентов.

Вторая причина  — это ритейле-
ры и площадки электронной коммер-
ции, обрабатывающие значительный 
объём персональных данных клиен-
тов и сотрудников. Как следствие они 
периодически подвергаются атакам 
с использованием методов социальной 
инженерии и фишинга, пояснила она. 
Третья — онлайн-каналы продаж (веб-
ресурсы магазинов и маркетплейсы), 
которые всегда доступны в интернете, 

что даёт хакерам возможность посто-
янно изучать их и искать уязвимости 
для получения доступа к данным или 
нарушения работы сервисов.

— Именно российские ритейлеры 
в целом являются популярной целью 
для злоумышленников, а их хакерские 
атаки зачастую приводят к утечкам 
конфиденциальной информации. На-
пример, по итогам первого полугодия 
2024-го на теневых форумах на долю 
российских ритейл-компаний прихо-
дится 14% всех предложений украден-
ных баз данных, — сказала «Известиям» 
эксперт.

В Госдуме уже работают над зако-
нопроектом об оборотных штрафах 
за утечки персональных данных, кото-
рый планируют принять до конца года. 
По словам депутата Антона Немкина, 
законопроект дорабатывается ко вто-
рому чтению, а диалог с бизнес-сообще-
ством на эту тему продолжается.

— Ответственность будет расти 
вместе с объёмом слитой инфор-
мации. Так, если утечка затронула 
до 10 тыс. пользователей, юрлицам 
грозит штраф от 3 до 5 млн рублей, 
от 10 до 100 тыс. граждан — штраф соста-
вит уже от 5 до 10 млн, более 100 тыс. — 
от 10 до 15 млн рублей, — сказал он.

За повторные правонарушения бу-
дут действовать санкции в виде оборот-
ных штрафов до 3% выручки за предше-
ствующий год. При этом сумма такого 
взыскания не может быть менее 15 млн 
и более полумиллиарда рублей, отме-
тил депутат.

По замкнутому кругу

Анна Каледина

Обозреватель «Известий» 

В СССР был такой популярный анек-
дот: «В стране повысили цену на вод-

ку. Сын радостно интересуется у отца: 
“Папа, теперь ты будешь меньше пить?” — 
“Нет, сынок. Теперь ты будешь меньше 
кушать”».

Это я к тому, что есть категория 
расходов, от которой люди отказать-
ся не хотят или не могут. В отличие 
от персонажа из анекдота на заданную 
тему, у человека в обычной жизни, ко-
нечно, приоритетом прежде всего вы-
ступают еда (что поделать, но пита-
ние — базовая потребность организма) 
и другие товары повседневного спроса. 
Именно избыточной потребительской 
активностью населения при дефици-
те предложения со стороны произво-
дителей и недостаточной склонностью 
граждан к сбережениям первым делом 
ЦБ объясняет высокую инфляцию.

Поэтому, мол, рост цен не хочет 
подчиниться жёсткой политике кну-
та, которую регулятор проводит че-
рез повышение ключевой ставки. Её, 
кстати, в минувшую пятницу ЦБ под-
нял ещё на две ступени — до 21%. При 
этом глава регулятора Эльвира Наби-
уллина на пресс-конференции после 
решения совета директоров заявила, 
что не исключает дальнейшего широ-
кого шага в декабре.

Начнём со спроса, который так ме-
шает регулятору добиться цели по об-
узданию инфляции. Комментарии 
со стороны ЦБ как бы сами по себе 
подразумевают, что потребительская 
активность растёт, то есть мы вро-
де бы должны покупать всё больше 
и больше. Однако опросы обществен-
ного мнения в последние несколько 
лет показывают, что россияне стали 
больше экономить. Как же коррелиру-

ет возросшее потребление со стрем-
лением сократить расходы?

Как мне думается, парадоксом та-
кая ситуация является только на пер-
вый взгляд, и объяснить её просто. 
Примитивно выражаясь, повыси-
лось не само физическое потребление, 
а расходы на него из-за той же инфля-
ции. Причём более всего цены растут 
именно на самые необходимые това-
ры, поэтому и приоритетные расхо-
ды опережают темпы официальной 
инфляции. Так, в годовом выражении 
в сентябре повышение цен составило 
менее 10%, а средний недельный чек 
россиянина (по данным «Ромира») уве-
личился примерно на 15%. Получается 
замкнутый круг: растёт инфляция, ра-
стут расходы, что приводит к новому 
витку инфляции...

Ещё один момент, на который ре-
гулятор постоянно обращает внима-
ние, — покупательная активность на-
селения поддерживается за счёт роста 
необеспеченного потребкредитова-
ния, которое также пока не готово 

просесть под давлением жёсткой по-
литики ЦБ. Вот и в сентябре, например, 
как следует из обзора банковского 
сектора, этот сегмент прибавил 0,7%. 
И хотя темпы роста существенно — 
почти в два раза — снизились по срав-
нению с августом, всё равно наблю-
далось увеличение. Кроме того, эти 
данные пока нельзя считать трендом. 
В первый месяц осени у людей стано-
вится меньше причин, чтобы занимать 
деньги у банков — и сезон отпусков за-
канчивается, и к школе детей подго-
товили.

Да и, честно говоря, ожидания ре-
гулятора относительно влияния вы-
соких ставок на желание людей брать 
кредиты, на мой взгляд, сильно пре-
увеличены. Дело в том, что менее все-
го заёмщики ориентируются имен-
но на ставку. В наибольшей степени 
они обращают внимание на ежемесяч-
ный платёж — могут ли они себе его 
позволить или нет. На втором месте — 

сумма переплаты по кредиту, кото-
рая, в связи с тем что платежи размы-
ваются на несколько лет, не кажется 
такой впечатляющей. Тем более, как 
правило, люди надеются погасить за-
долженность раньше времени, за счёт 
чего снизив проценты.

Также, невзирая на жёсткую поли-
тику и отмену массовой программы, 
продолжает расти ипотечное креди-
тование —  в последние месяцы при-
мерно на 1%. То есть ни высокие став-
ки, ни достигшие космических высот 
цены на недвижимость людей не отпу-
гивают от покупки жилья на заёмные 
средства.

Впрочем, как отметила на пресс-
конференции в минувшую пятницу 
Эльвира Набиуллина, регулятор наблю-
дает и другой тренд. Так, люди чаще 
стали приобретать жильё за свои день-
ги, что следует из данных по эскроу-
счетам. Для борьбы с инфляцией такое 
поведение является безусловным плю-
сом, хотя и в процесс покупки недви-
жимости привлекаются сбережения, 
но при этом они фактически замора-
живаются на период строительства.

Ну и, собственно, о сбережениях. 
Казалось бы, в этом сегменте всё бо-
лее чем замечательно. На фоне зашка-
ливающей обещанной доходности 
нескончаемым потоком идут граж-
дане в банки, чтобы положить день-
ги на вклады. С начала года прирост 
средств на депозитах населения со-
ставил 6,7 трлн рублей, что более чем 
в два раза больше, чем в прошлом году. 
Однако регулятор говорит при этом 
о недостаточном уровне сбережений 
для обуздания инфляции.

В сентябрьском обзоре банковско-
го сектора ЦБ отметил то, о чём уже 
во втором квартале говорили анали-
тики. На капитализацию процентов 
может приходиться более половины 
общего прироста средств на вкла-
дах. Проще говоря, люди не прино-
сят на вклады часть из новых доходов, 
а увеличение происходит за счёт на-
числения процентов. Поэтому вновь 
полученные рубли отправляются 
опять на потребление. Растёт инфля-
ция, за ней инфляционные ожидания 
(в октябре снова увеличились), а зна-
чит, и разумное желание лучше потра-
тить деньги сейчас, чем дожидаться, 
пока ещё подорожает. Опять же зам-
кнутый круг, по которому, как извест-
но, нельзя дойти до цели. Его можно 
только разорвать.
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Процентное отношение
Мария Строителева

a Под налог с процентов 
по вкладам по итогам 2024-го 

подпадут доходы от них свыше 210 тыс. 
рублей, выяснили «Известия». Уплатить 
его нужно будет до 1 декабря 2025-го. 
Порог повысился из-за увеличения 
ключевой до 21%. Больше показатель 
в этом году меняться не будет, так как 
учитывается максимальная ставка за год 
до 1 декабря. Чтобы получить такой до-
ход от сбережений, на депозите в сумме 
должно лежать более 1,1 млн рублей — 
однако цифра индивидуальна для каж-
дого и разнится в зависимости от усло-
вий банков. В следующем году Минфин 
рассчитывает собрать 251,5 млрд рублей 
с этого налога. Двукратный рост связан 
с высокими уровнями ставок по вкла-
дам и увеличением сбережений россиян.

ЦБ на заседании, прошедшем 25 ок-
тября, повысил ключевую ставку с 19 
до рекордных 21%. Из-за этого измени-
лась необлагаемая база для плательщи-
ков налога с процентов по вкладам. Она 
рассчитывается как 1 млн рублей, умно-
женный на максимальное значение клю-

чевой на первое число каждого месяца 
в отчётном году, сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минфина. Плановое за-
седание Банка России пройдёт 20 декаб-
ря. Таким образом, налогооблагаемая 
база в этом году уже не изменится.

Это может произойти только в слу-
чае, если до декабря состоится срочное 
внеочередное заседание ЦБ, сказала 
эксперт по фондовому рынку «БКС Мир 
инвестиций» Людмила Рокотянская. Од-
нако такой сценарий маловероятен.

— Если же на 1 декабря 2024 года Банк 
России установит ставку свыше 21%, 
то необлагаемый процентный доход 
вырастет в соответствии с ней, — под-
твердили в ФНС.

Если внеочередных изменений не бу-
дет, то доход, с которого не нужно пла-
тить налог по итогам 2024-го, составит 
210 тыс. рублей. Сумма свыше этой обла-
гается сбором по ставке НДФЛ 13% (а если 
доходы более 5 млн — 15%). Внести платёж 
необходимо до 1 декабря 2025-го. ФНС са-
мостоятельно рассчитает размер налога 
и оповестит тех, кто должен его уплатить.

При этом до 1 декабря 2024 года рос-
сияне должны будут уплатить налог 

на вклады по итогам 2023-го. Тогда не-
облагаемая база была 150 тыс. рублей. 
«Известия» направили запрос в ФНС.

Рассчитать минимальную сумму 
вклада для подпадающих под налого-
обложение сложно, поскольку она инди-
видуальна и зависит от того, когда люди 
открывали депозит и под какие процен-
ты, отметил аналитик ФГ «Финам» Игорь 
Додонов. Также важно, что для исчисле-
ния этого налога учитываются все сбе-
регательные продукты в разных бан-
ках — и накопительные счета (проценты 
по ним обычно меньше), и депозиты.

В целом среднюю эффективную 
ставку в 2024 году можно оценить в 10–
15% годовых в зависимости от срока де-
позита, отметил руководитель отдела 
анализа банковского и финансового 
рынков ПСБ Илья Ильин.

Сбор не придётся платить, если 
на банковских депозитах лежит не бо-
лее 1,1 млн рублей, в свою очередь, от-
метил аналитик Freedom Finance Global 
Владимир Чернов.

Эксперты привели пример расчё-
та. Допустим, сумма средств у россия-
нина на вкладах в этом году составила 
1,5 млн рублей, а лежали они в среднем 
под 15%. Тогда доход составит 225 тыс. 
Из него нужно вычесть необлагаемую 
налогом базу — 210 тыс., тогда выйдет 
15 тыс. Уплатить налог (13 или 15%) нуж-
но будет именно с этой суммы.

Может быть и ситуация, когда чело-
век положил крупную сумму на годовой 
вклад в 2024-м, однако проценты по нему 
начислят лишь в следующем году. Тогда 
по итогам 2024-го клиент в целом не дол-
жен будет ничего платить в казну.

Официальной статистики о том, 
сколько всего граждан имеют сберега-
тельные продукты, нет. Согласно опро-
су ВЦИОМа, депозиты есть практически 
у каждого третьего россиянина (30%).

Средний размер вкладов на 1 июля 
2024 года составил лишь 338 тыс. рублей, 
напомнил Игорь Додонов из «Финама». 
Впрочем, эта цифра учитывает средства 
в одной кредитной организации, а для 
расчёта налога суммируются сбереже-
ния в разных банках. 
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Без зуда и следствия
Лимфому кожи будут диагностировать с помощью микроРНК

Мария Недюк

Российские учёные нашли способ 
диагностировать один из распро-

странённых видов кожной лимфомы — 
грибовидный микоз — с помощью ис-
следования экспрессии микроРНК. При 
этом заболевании человека беспоко-
ит сильный, иногда нестерпимый зуд, 
а на коже проявляются пятна и бляшки, 
которые нередко путают с псориазом 
или атопическим дерматитом. Новая 
методика повышает точность опреде-
ления недуга до 90%, что позволит сво-
евременно назначать лечение пациен-
там.

В Клиническом центре наук о здо-
ровье Сеченовского университета со-
вместно с НИЦ «Курчатовский инсти-
тут» нашли способ повысить точность 
диагностики грибовидного микоза 
на ранних стадиях до 90% с помощью 
исследования экспрессии микроРНК. 
Грибовидный микоз — это самая ча-

стая форма Т-клеточной лимфомы 
кожи (злокачественного опухолевого 
заболевания), которую также называ-
ют болезнью Алибера — Базена.

— Классическая форма этого недуга 
обычно выражается красными пятна-
ми на коже, бляшками или узлами, ко-
торые нередко изъязвляются. Внешне 
это может быть похоже на шляпки гри-
бов, отсюда и название «грибовидный 
микоз». Больного беспокоит сильный, 
иногда нестерпимый зуд, — рассказала 
«Известиям» директор Клиники кож-
ных и венерических заболеваний име-
ни В.А. Рахманова Сеченовского уни-
верситета Ольга Олисова.

Протекать грибовидный микоз мо-
жет годами и даже десятилетиями, 
хотя есть и более стремительные фор-
мы заболевания. При своевременной 
диагностике вероятность успешного 
лечения высокая.

— Есть хорошие результаты терапии 
и на третьей стадии, когда уже обра-

зовались узлы, но, конечно, чем рань-
ше начать лечение, тем благоприятнее 
прогноз. Речь об окончательном изле-
чении пока не идёт, но можно оста-
новить распространение заболева-
ния и достичь длительной ремиссии. 
Если же ничего не предпринимать, не-
дуг приведёт к летальному исходу, — 
рассказала профессор.

Тем временем на ранних стадиях 
диагностика заболевания затрудни-
тельна, так как Т-клеточная лимфома 
на начальном этапе напоминает хрони-
ческие доброкачественные дерматозы, 
например экзему, атопический дерма-
тит, псориаз или парапсориаз. Диагноз 
ставят на основании комплексной диа-
гностики, включая клиническую кар-
тину заболевания и данные гистоло-
гического, иммуногистохимического 
и молекулярно-генетического мето-
дов диагностики биоптата поражён-
ной кожи. Но даже такое разнообразие 
методов диагностики далеко не всег-

да помогает в постановке диагноза 
на ранних стадиях, отмечают авторы 
исследования.

— Клональность, которая выявляет-
ся у больных грибовидным микозом 
при молекулярно-генетическом ана-
лизе, может возникать и при добро-
качественных процессах, например 
инфекционных, и, напротив, её отсут-
ствие не всегда свидетельствует о том, 
что никакого злокачественного про-
цесса нет, — пояснила Ольга Олисо-
ва, добавив, что обычно до постанов-
ки правильного диагноза проходит 
четыре-пять лет.

Исковая данность
Орловские чиновники вмешиваются в судебный 
спор вокруг завода «Промцеолит»

Сергей Крылов

В ласти Орловской области попыта-
лись оказать давление на суд в деле 

о банкротстве градообразующего заво-
да «Промцеолит», сообщили «Известиям» 
представители одной из сторон процесса. 
Предприятие задолжало 90 млн рублей 
своему московскому дистрибьютору — 
компании «Цеотрейдресурс». Но владель-
цы завода вывели все средства с балан-
са и отказались уплачивать долг. А когда 
кредитор подал иск о банкротстве, нача-
ли затягивать процесс и, вероятно, при-
влекли к делу административный ресурс. 
На стороне недобросовестных должни-
ков выступил глава департамента про-
мышленности правительства области 
Денис Леонов. Он поддержал нынеш-
них владельцев завода, которые, по дан-
ным «Известий», тесно связаны со сбе-
жавшими из России оппозиционными 
политиками, в том числе признанными 
иноагентами и внесёнными в перечень 
экстремистов и террористов. Подробно-
сти скандала — в материале «Известий».

В Арбитражном суде Орловской об-
ласти продолжается процесс о банкрот-
стве завода «Промцеолит». Это крупное 
градообразующее предприятие, от рабо-
ты которого зависит благополучие мно-
гих жителей райцентра Хотынец.

Признать завод банкротом потре-
бовала московская фирма «Цеотрей-
дресурс» (ЦТР), принадлежащая меди-
аменеджеру Араму Габрелянову — она 
с 2013 года была дистрибьютором пред-
приятия. Как указывает истец в своём 
иске в арбитражный суд, «Промцеолит» 
задолжал более 90 млн рублей за услу-
ги по дистрибуции и маркетингу продук-
ции завода.

В мае 2021 года после затяжного кор-
поративного конфликта предприятие 
сменило собственника и вошло в состав 
группы компаний «Алсико», владельцем 
которой значится бизнесмен Александр 
Казаченко. Он разорвал договор с ЦТР 
и отказался выплачивать задолжен-
ность, даже несмотря на решение суда. 
Параллельно средства предприятия вы-
водятся на счета Казаченко в виде ничем 
не обеспеченных займов, писали ранее 
«Известия».

Разобраться в перипетиях дела дол-
жен Арбитражный суд Орловской об-
ласти. Но, не дожидаясь его решения, 
с публичным заявлением в поддержку 
одной из сторон выступил руководитель 
департамента промышленности и тор-
говли областного правительства Денис 
Леонов. Он представил «Цеотрейдре-
сурс» в виде рейдера, а долг завода пе-
ред московской фирмой назвал искус-
ственным.

«Законный собственник восстано-
вил работу завода, увеличил объём 

выпуска [продукции]. Но в настоящее 
время группа лиц пытается повтор-
но захватить предприятие, возбуждая 
дело о банкротстве и взыскании долга, 
который был искусственно ими же соз-
дан», — процитировали слова Леонова 
местные СМИ.

— Стоит задаться вопросом, нет ли 
в этом заявлении давления на суд, — за-
явил «Известиям» представитель «Це-
отрейдресурса» Игорь Коротков. — Ле-
онов открыто лоббирует интересы 
Казаченко, несмотря на наличие доказа-
тельств, что именно он вывел из «Пром-
цеолита» деньги, чем поставил под угро-
зу существование предприятия. И это 
при том, что местные силовики и пред-
ставители местных судов все послед-
ние годы и так вставали на сторону 
Казаченко, отказываясь принимать за-
явления о наличии состава преступле-
ния в его действиях и принимая судеб-
ные решения в его пользу.

Поддержка Казаченко со стороны не-
которых представителей исполнитель-
ной власти Орловской области тем более 
удивляет, что он тесно связан с рядом 
сбежавших из России политиков.

Прежде всего это бывший депутат 
Госдумы Илья Пономарёв (признан ино-
агентом, включён в реестр экстремистов 
и террористов). Сейчас он живёт в Ки-
еве, активно участвует в антироссий-
ской пропаганде. По данным ФСБ России, 
он связан с деятельностью украинско-
го военизированного объединения «Ле-
гион “Свобода России”» (запрещённая 
в РФ террористическая организация), 
публично поддерживает «Русский до-
бровольческий корпус» (признан терро-
ристическим и запрещён в РФ), который 
ведёт боевые действия против России.

На Пономарёва заведено дело о дис-
кредитации Вооружённых сил РФ (ст. 
207.3 УК), он заочно арестован и объяв-
лен в розыск.

По данным источников «Известий» 
в силовых структурах, одним из пред-
принимателей, связанных с Пономарё-
вым и финансировавших его деятель-
ность, может быть именно Александр 
Казаченко.

«Есть основания предполагать, что 
средства, выведенные из “Промцеоли-
та”, переводились Пономарёву для осу-
ществления его антироссийской дея-
тельности», — подчеркнул собеседник 
«Известий».

За свой страх и риск
Автоподставщикам на «Бентли» грозит до десяти лет

Елена Балаян, Ксения Набаткина, 
Юлия Дмитриева

Ч ертановский райсуд 30 октября про-
ведёт первое заседание по нашумев-

шему делу мошенников, устраивавших 
аварии с участием люксовых иномарок. 
По версии следствия, фигуранты, среди 
которых два юриста и один бывший поли-
цейский, на протяжении трёх лет терро-
ризировали страховые компании и води-
телей большегрузов. С помощью Bentley 
Continental и ещё одного авто злоумыш-
ленники спровоцировали более 300 ава-
рий в Москве. Схема была настолько хо-
рошо продумана юридически, что ГИБДД 
и суды долгое время не видели в проис-
ходящем состава преступления и при-
знавали нынешних обвиняемых потер-
певшими.

Уголовное дело трёх фигурантов, 
которые, по версии следствия, спрово-
цировали в Москве более 300 автомо-
бильных аварий с ущербом на сотни 
миллионов рублей, начнёт рассматри-
вать 30 октября Чертановский райсуд. 
Огромный вклад в расследование внес-
ли журналисты программы «Экстрен-
ный вызов» телеканала РЕН ТВ (входит 
в холдинг МИЦ «Известия»).

История, которая легла в основу это-
го уголовного дела, хорошо известна 
среди московских автолюбителей, осо-
бенно водителей грузовиков. Некоторые 
из них лично становились участниками 
ДТП, спровоцированных подержанным 
Bentley 2007 года выпуска. Он выезжал 
на перекрёстки с круговым движением 
и старался пристроиться рядом с пово-
рачивающим грузовиком. Затем подре-
зал его так, чтобы водитель большегруза 
не мог избежать столкновения.

Дальше всё шло по отработанной 
схеме: полиция, эвакуатор, страховая 
выплата, а после — суд и компенсация 
ущерба. Согласно материалам дела, фи-
гурантам удавалось отсудить у своих 
жертв от 300 тыс. до 2 млн рублей.

За рулём Bentley в каждом случае 
оказывался один и тот же человек — Ев-
гений Афанасьев, как выяснилось впо-
следствии, человек с юридическим 
образованием. Иногда в ДТП вместо 

Bentley участвовал серый Nissan, за ру-
лём которого был сообщник Афанасье-
ва Евгений Самошин.

По данным Управления уголовного 
розыска ГУ МВД России по Москве, в ос-
новном местом аварий становились рай-
оны Новокосино, Перово, Строгино. Как 
раз на одном из перекрёстков в Строгино 
с Евгением Афанасьевым познакомился 
водитель большегруза Александр Ко-
стенко.

— Ехал домой, проезжал круговое дви-
жение. Поворачивал направо, в этот мо-
мент услышал удар, — рассказал «Изве-
стиям» водитель.

Водитель премиум-иномарки Алек-
сандру не уступил, хотя по правилам 
мог это сделать. Большегрузам разре-
шается в некоторых ситуациях пово-
рачивать со второго ряда, убедившись, 
что они не создают помех для окружа-
ющих, рассказал «Известиям» руково-
дитель центра высшего водительского 
мастерства Санкт-Петербурга Андрей 
Герасинков.

Автопарк Евгения Афанасьева состо-
ит более чем из десяти иномарок, выяс-
нили «Известия». В их числе автомобиль 
Bentley GT, который из раза в раз получал 
повреждения. Большинство заседаний 
по делам «невезучего» водителя прохо-
дило в Перовском райсуде Москвы. Зал 
этого суда он практически всегда поки-
дал с решением в свою пользу — вплоть 
до того момента, пока не было возбужде-
но уголовное дело.

Суды вставали на сторону Афанасьева, 
потому что признавали его потерпевшим, 
рассказала «Известиям» юрист компа-
нии — владельца пострадавшего грузо-
вика Ольга Гемодеева.

— Где-то начиная с 2021 года судебная 
практика поменялась. Мы добились того, 
что суд учёл нашу позицию, что было зло-
употребление правом, — отметила она.

Журналисты «Экстренного вызова» 
в течение года охотились за Евгением 
Афанасьевым и его сообщниками и не-
сколько раз ловили их на месте ДТП. По-
следний раз — зимой 2023 года, букваль-

но за пару дней до задержания. Юрист 
тогда закрылся от журналистов в сало-
не машины и стал звонить в полицию. 
Во время разговора с дежурным он за-
явил, что неизвестные пытались его об-
воровать.

В тот вечер Евгения Афанасьева впер-
вые не отпустили с места аварии, а попро-
сили проехать в отдел. А спустя пару дней 
задержали и его подельника Евгения Са-
мошина — на его счету оказалось более 
ста ДТП. В МВД заявили, что официаль-
ного места работы у Самошина на момент 
задержания не было — он жил на деньги, 
полученные в ходе взысканий за совер-
шённые им же самим аварии.

Общество

Царь-миротворец

Фёдор Мелентьев

Историк

Когда учёные готовят к публикации не-
известные архивные документы, они 

не только перепечатывают текст и состав-
ляют предисловие, но и снабжают изда-
ние своими комментариями. Эти ком-
ментарии сообщают дополнительные 
сведения о фактах, упоминаемых в доку-
менте, раскрывают и объясняют неточную 
информацию, а также дают дополнитель-
ную. И хотя многие читатели пренебрега-
ют знакомством с предисловием и приме-
чаниями, но таковы уж правила научного 
издания текстов.

Готовя к публикации воспомина-
ния фрейлины российского император-

ского двора, баронессы Марии Петров-
ны Фредерикс (1832–1903), я столкнулся 
с необходимостью прокомментировать 
то, как она оценивала внешнюю поли-
тику Александра III, 130-летие кончины 
которого отмечается 1 ноября.

«Своим удивительным выдержан-
ным характером, — писала Фредерикс 
в 1894 году о только что умершем импе-
раторе, — он возвысил Россию в глазах 
Европы, восстановил её опять на то ме-
сто, на котором её привыкли видеть, 
возвратив ей европейскую славу и мо-
гущество, которыми она так долго вла-
дела».

Каким образом личные качества 
Александра III были связаны с прести-
жем Российской империи? Отчего стра-
не пришлось возвращать утраченные 
международные позиции? И к чему это 
в конечном итоге привело? Ответив 
на эти вопросы, мы не только получим 
дополнительные сведения о мемуарах 
фрейлины, но и лучше поймём дости-
жения и недочёты в государственной 
деятельности царя-миротворца, кото-
рого наши современники порой счита-
ют образцом для подражания.

Трудно спорить с тем, что харизма-
тический лидер того или иного госу-
дарства одновременно является его 
зримым олицетворением. Особенно 
это было характерно для стран с монар-

хической формой правления. Поэтому 
Александр III, отказавшийся от тради-
ционной для России дипломатии (кото-
рая ориентировалась на династические 
связи) и занявший прагматическую по-
зицию по отношению к европейским 
государствам, стал символом внешне-
политической переориентации.

«Я понимаю одну политику, — писал 
он, едва взойдя на престол, в резолю-
ции на донесении посла в Берлине Пе-
тра Сабурова, — извлекать из всего всё, 
что нужно и полезно для России».

Примечательно, что донесение было 
составлено по-французски, а царская 
резолюция — по-русски. Именно в прав-
ление Александра III переписка рос-
сийских дипломатов с Министерством 
иностранных дел стала вестись на рус-
ском языке.

Не ошибусь, если скажу, что одним 
из ключевых событий в жизни Алек-
сандра III была Русско-турецкая вой-
на 1877–1878 годов, в которой он принял 
участие ещё в бытность наследником 
престола. Перед войной Александр 
Александрович был настроен даже ре-
шительнее отца, Александра II.

«Чем раньше мы объявим войну, тем 
лучше для России», — признавался це-
саревич жене, великой княгине Марии 
Фёдоровне, в 1876 году. Но в ходе воен-
ных действий, во время которых на-
следник престола командовал одним 
из отрядов русской армии, он своими 

глазами увидел «омут грязи, интриги, 
глупости и беспорядков».

И хотя Османская империя была 
побеждена, однако итоги войны при-
шлось пересмотреть на Берлинском 
конгрессе, а авторитет России был 
поколеблен. Не помогло даже 
то обстоятельство, что Алек-
сандр II приходился германско-
му кайзеру Вильгельму I 
племянником. Взошедше-
му в 1881 году на престол 
Александру III это по-
служило уроком.

Впрочем, несмо-
тря на свои лич-
ные антипатии 
к пруссакам, 
он не стре-
мился к не-
медленному 
разрыву дина-
стическо-
го союза, 
несколько 
раз продле-
вая заключённые 
отцом договоры 
с Германией и Ав-
стро-Венгрией. Не-
желание Алексан-
дра III вступать 
в конфликты, не-
однократно воз-
никавшие при обострении 

международной ситуации, предотвра-
тило боестолкновения с участием рус-
ских войск во время болгарского кри-
зиса в 1886 году.

Ближе всего к войне Россия ока-
залась в 1885-м, когда у реки Кушки 
на русско-афганской границе произо-

шло сражение рус-
ских войск под 
командованием 
генерала Алек-

сандра Кома-
рова с афган-

цами, которых 
инструктиро-
вали британ-
ские офицеры. 

Однако выдерж-
ка Александра III 

позволила избе-
жать большой войны, 
а международный 

авторитет Россий-
ской империи значи-

тельно упрочился.
И всё же русско-гер-

манские противоречия 
привели к заключению 
союза России с Фран-
цией — сначала тайного, 
а в 1897 году подтверждён-
ного официально. Разрыв 

с Российской империей 
не мог не беспокоить Гер-
манию, видевшую в нём 

потенциальную военную угрозу. Союз 
же с Францией (в которой мечтали о ре-
ванше за поражение, нанесённое Герма-
нией в 1871 году) делал эту угрозу в гла-
зах немцев значительно более опасной.

Ещё одним важным фактором, тре-
вожившим германское военно-поли-
тическое руководство, было влияние, 
которое оказывала на мужа импера-
трица Мария Фёдоровна — бывшая дат-
ская принцесса, не простившая нем-
цам победы над своей родной страной 
в 1864 году. В результате конфликт Гер-
мании и России казался лишь вопросом 
времени.

Русско-французский союз, ставший 
основой для формирования в начале XX 
века Антанты, включил Россию в одну 
из двух противостоящих друг другу 
группировок, сделав её участие в обще-
европейской войне практически неиз-
бежным. Что и произошло почти через 
20 лет после смерти Александра III.

Первая мировая война привела 
к распаду Российской империи. Баро-
несса Фредерикс не дожила до этого 
кошмара. Неудивительно, что её оцен-
ка внешней политики Александра III 
была весьма оптимистичной. Поэтому 
мне кажется, что исторические уроки 
следует извлекать не только из текстов 
воспоминаний, дневников, писем и дру-
гих документов, но и из научных ком-
ментариев, хотя их почти никто не чи-
тает.

МНЕНИЕ

Завод «Промцеолит» стал предметом судебных споров

За рулём подрезающего 
на круговом движении 
автомобиля премиум-
класса всегда оказывался 
один и тот же водитель — 
Евгений Афанасьев
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Культура

Передвижимое имущество
Новый корпус Третьяковки в Кадашах открылся  
музейным блокбастером

Сергей Уваров

С вершилось. Выставочные залы зда-
ния-долгостроя Третьяковской га-

лереи на Кадашёвской набережной 
открыли двери для посетителей. Де-
бютировать решено было проектом 
на беспроигрышную, но вместе с тем 
и бесконечно сложную тему. Ретро-
спектива «Передвижники» претенду-
ет на то, чтобы предложить свежий 
взгляд на, пожалуй, самое хрестома-
тийное, знакомое со школьной скамьи 
искусство русских художников второй 
половины XIX века. Получилось ли? От-
части. Обозреватель «Известий» оценил 
экспозицию в числе первых.

�� ХИТЫ И НЕ ТОЛЬКО

Пожалуй, вряд ли сегодня в чьих-то си-
лах радикально переосмыслить столь 
крупное, хорошо изученное, маги-
стральное течение, особенно если 
говорить о нём в целом, а не о кон-
кретных фигурах. Но — можно обра-
тить внимание на неочевидные его 
стороны, сделать акцент на малоиз-
вестных работах или показать исто-
ки творчества.

Всё это — отличное поле деятель-
ности для научных сотрудников. Вот 
только широкая публика ждёт от но-
вого музейного блокбастера иного: 
максимальной концентрации супер-
хитов. А потому Третьяковская гале-
рея оказывается здесь между Сциллой 
и Харибдой. Вдобавок надо постарать-
ся ещё не перегрузить выставку, сде-
лать её удобоваримой для просмотра 
за один раз. Ну и не совсем оголить по-
стоянную экспозицию. Ведь школь-
ные экскурсии всё равно будут водить 
в Лаврушинский переулок.

Если учесть всё вышеперечислен-
ное, как раз и получится примерно 
то, что мы видим в корпусе на Када-
шёвской набережной — достойную 

попытку угодить и вашим и нашим. 
Едва войдя в основной зал (он распо-
лагается на третьем этаже нового зда-
ния), зритель сразу встречается с са-
мыми раскрученными вещами: «Грачи 
прилетели» Саврасова и «Охотники 
на привале» Перова, «Утро стрелец-
кой казни» Сурикова и «Пётр I допра-
шивает царевича Алексея Петровича 
в Петергофе» Ге... Именно здесь чаще 
всего будут слышны возгласы: «Это 
же... Это!»

В дальнейшем концентрация хре-
стоматийных образов чуть снизится 
(назовем ещё «Не ждали» Репина, «Над 
вечным покоем» Левитана, «Мику Мо-
розова» Серова), зато станет более яв-
ным тематический уклон. Например, 
внутреннее пространство в централь-
ной овальной зоне целиком выделено 
под женские портреты — и это как раз 
один из не самых очевидных моти-
вов. Хрупкая, зажатая, но волевая де-
вушка-подросток из хорошей семьи 
(Крамской написал свою дочь) сосед-
ствует с грубоватой, но излучающей 
природную витальность ключницей 
кисти Кузнецова; напротив — продрог-
шая курсистка Ярошенко, чуть в сторо-
не — властная баронесса Гильденбандт 
Репина. По отдельности эти полотна 
хороши, вместе же они обретают осо-
бую выразительность.

�� ОТ ПЕРЕДВИЖНИКОВ  
К МИРИСКУСНИКАМ

Конечно, не обошлось без знаме-
нитых портретов деятелей куль-
туры: Чайковский, Мусоргский, 
Толстой, Достоевский — список не-
полный, но достаточно показатель-
ный (авторов называть излишне; да, 
это «те самые» вещи). Ещё один пор-
третный блок посвящён самим пере-
движникам. Здесь Репин пишет Поле-
нова и Сурикова, Перов — Саврасова, 
Ярошенко — Ге, а многие из них ещё 

и самих себя. Но плотная развеска по-
буждает воспринять полотна скорее 
не как самостоятельные явления, а как 
подобие групповой фотографии. Кста-
ти, исторические снимки тоже есть — 
они экспонируются в витрине, рядом 
с множеством документов, каталогов, 
писем и даже с зарисовками, на кото-
рых художники изображали располо-
жение вещей в экспозициях выставок.

Но всё это весьма ожидаемо. Сюр-
призы ждут посетителя скорее ближе 
к концу путешествия. В дальней части 
зала речь идёт о разногласиях в То-
вариществе передвижных выставок 
и том кризисе, который переживало 
движение в конце XIX столетия. Начав 
как борцы с косностью и ретроград-
ством академистов, через четверть 
века передвижники сами стали кон-
серваторами, не принимавшими новых 
веяний вроде импрессионизма и мо-
дерна. Можно ли сегодня представить, 
что удивительная «Голгофа» Нестеро-
ва, балансирующая между традици-
ями храмовых росписей и символиз-
мом, возмущала многих мэтров? Или 
что васнецовские «Три царевны под-
земного царства» с их удивительным 
колоритом и русской сказочностью 
вызвали негативную реакцию худо-
жественного сообщества?

Но настоящим эстетическим шоком 
становится встреча с произведения-
ми мирискусников — такими прекрас-
ными и бесконечно далёкими от пере-
движнического реализма картинами, 
как «В саду. Гурзуф» Коровина, «Ваза, 
цветы и фрукты» Сапунова, «Портрет 
М.А. Кузмина» Головина. Не все це-
нители искусства вспомнят, что эти 
живописцы, ассоциирующиеся у нас 
с совсем другой эпохой, в разные годы 
показывали свои работы на выставках 
товарищества. И тот самый «Мир ис-
кусства» вырос во многом из недоволь-
ства нового поколения художников де-
спотизмом их старших коллег.

�� С ГРАФИКАМИ,  
НО БЕЗ ГРАФИКИ

В СССР творчество передвижников 
представляли как вершину отечествен-
ной живописи, своего рода золотой 
век. Теперь же кураторы показывают, 
что это был пусть и великий, но всё же 
один из этапов нашего изобразительно-
го искусства, после которого началась 
не менее интересная глава и на смену 
одним титанам пришли — не без боя — 
другие. Вывод, может, и не столь уж ори-
гинальный, но одно дело — сформули-
ровать в текстах и выступлениях для 
среды знатоков, другое — наглядно по-
казать самой широкой аудитории, вы-
росшей на тех самых советских учеб-
никах.

Заодно нам ещё и предлагают взгля-
нуть на некоторых авторов без стере-
отипов. Так, постскриптумом пове-
ствования оказывается цикл этюдов 
Куинджи с изображениями заката. Со-
вершенно метафизическая живопись, 
предвосхищающая многие экспери-
менты следующих эпох. Или «Рожь» 
Шишкина: часто ли детям, пишущим 
про картину сочинения, рассказывают, 
что сосны на ней Стасов небезоснова-
тельно сравнивал с колоннами в храме 
и в целом это отнюдь не просто идилли-
ческая картина природы?

Вероятно, подобных откровений или 
неожиданных наблюдений могло бы 
быть больше, дополни кураторы экспо-
зицию графическими произведениями. 
Ведь работы на бумаге — это творческая 
лаборатория, и, заглянув в неё, начина-
ешь объёмнее видеть живописное твор-
чество автора. Но листов здесь нет во-
все (за исключением упомянутых писем 
с набросками). Испугались утомить пу-
блику? Или же попросту не захотели че-
рез три месяца менять состав работ (как 
известно, графику можно экспониро-
вать не более квартала, а выставка бу-
дет идти почти полгода)?

Ответным ударом
Как документальное кино из России  
прорвалось на «Оскар»

Сергей Сычёв 

В едущие киноСМИ мира спорят, ка-
кие фильмы могут получить до-

кументальный «Оскар» (церемония 
состоится 2 марта 2025 года). Ме жду 
тем история документальной номи-
нации «Оскара» напрямую связана 
с нашей страной: впервые награду 
в этой категории получил СССР, раз-
делив её с США и Австралией, а сам 
документальный «Оскар» был при-
зван обратить внимание на фильмы 
о Второй мировой войне. Впослед-
ствии награда в этой категории стала 
чем-то вроде Пулитцера, потому что 
чаще всего её вручали именно за пу-
блицистику, а не за киноискусство. 
Рассказываем о том, каким был пер-
вый документальный «Оскар» и о чём 
мы несправедливо забываем в свя-
зи с этим.

Самую престижную кинопремию 
в мире будут вручать только 2 марта 
2025 года, но уже сейчас обо
зреватели ведущих профиль
ных СМИ бьются над самой, 
пожалуй, непредсказуемой ка
тегорией премии — «Оскаром» 
за лучший полнометражный 
документальный фильм. Пред
сказать не только победителя, 
но даже номинантов здесь, как 
правило, не получается ни у кого, 
потому что даже абсолютные 
фавориты критиков и зрителей 
здесь могут оказываться на обо
чине. Так было не раз: «Роджер 
и я» Майкла Мура, «Красная ар
мия» Гейба Польски, наконец, 
«Акт убийства» Оппенгеймера 
(важнейший фильм прошлого 
десятилетия), которому не дали 
«Оскар» в 2014 году, а дали про
ходному «В двух шагах от славы», 
забытому практически на следу
ющий день после награждения.

Так и в этот раз все гадают 
на кофейной гуще. Среди наи
более понятных кандидатур 
на «Оскар» называют, понятное 
дело, громкие премьеры «Сан
дэнса» и Берлинале: обычно эти 
картины за год набирают такое 
количество призов, что сами 
просятся если не в лауреаты, то как ми
нимум в фавориты. Среди них, конеч
но, «Дагомея» («Золотой медведь» Бер
линале), душераздирающие «Дочери» 
(приз зрительских симпатий «Сандэн
са»), антиизраильский No Other Land 
(лучший док Берлинале), «Сахарный 
тростник» в защиту индейских детей 
(приз за режиссуру на «Сандэнсе») 
и другие. Но на самом деле в итоге 
каждый из этих фильмов может вооб
ще не быть в номинантах, и это остав
ляет надежду и для русских режиссё
ров: напомним, что в прошлом году 
среди номинантов — правда, за корот
кий метр — был отечественный «Выход» 
Максима Арбугаева.

В России любят на
поминать, что ко
гдато мы уже по
лучали «Оскар» 
за документальный 
фильм. Это случи

лось в 1943 году, 

когда награда досталась «Разгрому 
немецких войск под Москвой» Леони
да Варламова и Ильи Копалина. С тех 
пор документальный «Оскар» маячит 
на горизонте, и иногда мы подбираем
ся к нему, кажется, довольно близко, 
но всегда награда ускользает от наших 
авторов. Как, впрочем, и от режиссё
ров многих других стран, которые сво
ей работой вроде бы давно заслужили 
«Оскар», но капризная статуэтка посто
янно достаётся комуто ещё. Иногда Ки
ноакадемия словно сама осознаёт, что 
так нельзя, и вручает почётные награ
ды великим классикам, таким как Фре
дерик Уайзмен, Д.А. Пеннебейкер или 
Аньес Варда, и выглядит это всегда тра
гикомично, но так уж устроена эта осо
бая номинация.

И создана она была при совершен
но особых обстоятельствах. Это было 
время, когда США готовились к откры
тию второго фронта, но было ясно, что 
единства нации в этом вопросе нет. 

Франклин Рузвельт, напомним, до по
следнего тянул с объявлением войны 
Германии, Италии и Японии. Когда он го
товился идти на третий президентский 
срок в 1940 году, он продолжал поли
тику нейтралитета, внушая американ
цам надежду на то, что США не будут 
участвовать в войне, и, если бы не было 
нападения на ПёрлХарбор в декабре 
1941го, Штаты могли бы ограничиться 
лендлизом и другими формами помо
щи СССР, но обойтись без военного вме
шательства.

Когда же война была объявлена, 
Рузвельту нужно было заручиться под
держкой населения в открытии второ
го фронта. Но пережившая Великую 
депрессию страна ещё только выби
ралась из кризиса и воевать за океа
ном хотела меньше всего. И тогда Руз
вельт решил задействовать мощности 
Голливуда.

Крупнейшие кинематографисты 
стали делать кино, главной целью ко
торого было доступно объяснить мас
сам, что войны не избежать, нужно 
поддержать СССР и Великобританию 
и надо готовиться к масштабной от
правке войск в Европу и Азию. Глав

ный проект — это, конечно, серия 
из семи документальных блок
бастеров «Почему мы сража

емся». Это совместное детище 
минобороны США и Фрэнка 

Капры, выдающегося аме
риканского режиссёра, 
неоднократного лауреа
та «Оскара», к тому вре
мени одного из главных 
голливудских постанов
щиков. Капре было изна
чально поручено сделать 

пропагандистские фильмы 
для демонстрации солдатам, 
но когда Рузвельт увидел, что 

получается, он распорядил
ся показывать это кино макси

мально широким прокатом. Ка
пра вдохновлялся «Триумфом воли» 

Лени Рифеншталь и делал своего 
рода американский ответ её шедевру. 
Разработанную Рифеншталь систему 

образов он дополнил анимацией, кото
рую для него разрабатывал Уолт Дис
ней, а когда хроники не хватало, Капра 
пользовался реконструкцией.

«Пётр I допрашивает царевича  
Алексея Петровича в Петергофе» (1871) 
Николай Ге

«Не ждали» (1884–1888)
Илья Репин

«Охотники на привале» (1871)
Василий Перов

«Над вечным покоем» (1894)
Исаак Левитан
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Спорт

Извините за октябрь

Артём Белинин

Спортивный журналист

Когда кажется, что хуже быть не может, 
важно помнить старую мудрость — 

может. Болельщики сборной России 
больше двух лет с лёгким пренебреже-
нием (и это мягко сказано) смотрели 
на соперников типа Кубы или Вьетнама, 
но в октябре внезапно оказалось, что на-
циональная команда может и не играть 
вовсе. Тут-то все и поняли, что ещё есть 
куда падать.

Но в ноябре, хвала организато-
рам, октябрьский позор не должен по-
вториться. На предстоящих сборах 
команда Карпина сыграет два матча, 
и уже тут можно было бы порадовать-
ся — ура, наших парней ждут не откры-

тая тренировка и кинопоказ, а нор-
мальные футбольные будни. Но РФС 
будто бы решил извиниться за ок-
тябрьский организационный провал 
и «насыпал сверху».

Во-первых, соперники. Да, один 
из них — сборная Брунея, 183-е ме-
сто в рейтинге ФИФА, совсем не впе-
чатляет. Но так как октябрь научил, 
что может не быть и этого, мы, рос-
сийские болельщики, и Брунею рады 
и очень ждём в гости. К тому же Па-
кистан, с которым должны были 
играть на прошлых сборах, вообще 
занимает 197-ю строчку, так что есть 
прогресс.

Да и второй соперник, сборная Си-
рии, на порядок крепче — 92-е место 
в рейтинге ФИФА. Тоже не очень высо-
ко (у России — 34-е), но сирийцы силь-
нее, чем сборные Казахстана, Армении, 
Белоруссии и Азербайджана. В зоне 
АФК «касиюнские орлы» считаются 
нормальным середняком — не так дав-
но они даже забирались в плей-офф 
Кубка Азии. Это действительно хоро-
ший спарринг-партнёр, без шуток.

Во-вторых, РФС решил порадовать 
ещё и местом проведения — оба мат-
ча пройдут в России. И не где-нибудь, 
а в двух очень футбольных городах — 
15 ноября наша сборная встретится 
с Брунеем в Краснодаре, 19 ноября — 
в Волгограде с Сирией.

Места действительно выбраны ши-
карные. В Волгограде, где местный 
«Ротор» уже несколько лет прозябает 
в низших лигах, обожают футбол. На-
столько, что даже на приснопамятную 
Кубу в 2023 году собрались 40 тыс. че-
ловек. На Сирию наверняка соберёт-
ся не меньше.

А арена «Краснодара», на которой 
пройдёт игра с Брунеем, одна из самых 
красивых в мире — между тем сбор-
ная не приезжала сюда с 2017 года. При 
этом в Краснодаре любят свой клуб, 
любят футбол и обязательно придут 
посмотреть на национальную коман-
ду — наверняка будет полный стадион.

К тому же не исключено, что до-
мой в составе сборной России вернёт-
ся Матвей Сафонов. Голкипер, ныне 
выступающий за парижский ПСЖ, — 
настоящая легенда Краснодара, его 
здесь знает каждый ребёнок. Матвей — 
первый номер в сборной, он уже по-
пал в расширенный список и, если без 
форс-мажоров, стопроцентно войдёт 
в окончательный. Ну и в старте на род-
ной земле тоже обязан появиться.

Да и вообще, главный тренер сбор-
ной Валерий Карпин обещает, что 
в Краснодаре выпустит местных фут-
болистов. «В прошлый раз действи-
тельно не было ни одного игрока 
“Краснодара”. Во Вьетнаме с нами был 
Кривцов. С учётом того что одна игра 

будет в Краснодаре, да, шансы попасть 
в окончательную заявку у “быков” вы-
соки», — заявил тренер в интервью РФС.

И надо сказать о составах. Кар-
пин будто бы захотел присо единиться 
к извинениям от РФС и 28 октября 
огласил максимально звёздный пред-
варительный список. Помимо выше-
упомянутого Матвея Сафонова туда 
вошёл, например, Александр Головин. 
Он был на прошлом сборе, смотрел 
кино — так что болельщики даже со-
скучиться не успели.

Но и те, по кому успели, тоже вош-
ли в расширенный список. Например, 
братья Миранчуки. Алексей должен 
появиться в сборной впервые после 
перехода в американскую «Атлан-
ту» (где он уже дважды играл против 
Месси), Антон — впервые с трансфе-
ра в швейцарский «Сьон». А ведь ещё 
в список попал Фёдор Чалов, пока про-
зябающий в чемпионате Греции, — его 
тоже давно не видели в составе нацио-
нальной команды.

Внимание стоит об-
ратить на Матвея 
Ветлугина и Артёма 
Ковалёва. Стабильно-
стью эти парни не от-
личаются, но в хоро-
ший день способны 
на многое
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«В Париже стоя аплодировали 
нашим паралимпийцам»
Президент ПКР Павел Рожков — об отношении к российским спортсменам  
и участии ветеранов СВО в соревнованиях

Алексей Фомин  

О дной из немногих российских спор-
тивных организаций, сумевших по-

сле февраля 2022 года добиться участия 
своих спортсменов в крупных междуна-
родных соревнованиях, является Пара-
лимпийский комитет России (ПКР). Его 
руководство добилось от Международ-
ного паралимпийского комитета (МПК) 
допуска россиян до летних Паралимпий-
ских игр-2024 в Париже, пусть и в ней-
тральном статусе.

Там наши завоевали 64 медали — 
20 золотых, 21 серебряную и 23 брон-
зовые. В интервью «Известиям» прези-
дент ПКР Павел Рожков рассказал, как 
получившие инвалидность участники 
СВО участвуют в крупных соревновани-
ях внутри России, и описал сложности 
с допуском наших спортсменов до зим-
них Паралимпийских игр-2026 в Италии.

Вы участвовали в недавнем заседании 
Совета при президенте РФ по развитию 
физкультуры и спорта, где обсуждалась 
ситуация со сменой главы ОКР. Как вам 
идея выдвижения на этот пост министра 
спорта Дегтярёва на правах совмещения 
должностей?

С учётом того какая сейчас сложи-
лась ситуация и в МОК, и в ОКР, центра-
лизация актуальна. И много надо ре-
шать вопросов в плане оптимизации. 
Плюс, насколько я слышал, в Олим-
пийском комитете есть экономиче-
ские проблемы. Поэтому правильно, 
что во главе организации будет Ми-
хаил Дегтярёв.

Не боитесь, что в будущем в от-
ношении ПКР возникнут анало-
гичные идеи, чтобы его возглавил 
кто-то из Минспорта?

У нас разные структуры и раз-
ные вертикали. И главная организа-

ция у Олимпийского комитета — МОК, 
а у Паралимпийской системы свой Меж-
дународный паралимпийский комитет. 
С учётом того что у нас неплохо полу-
чилось с подготовкой к Паралимпий-
ским играм в Париже и выступлением 
на них, таких проблем, как у ОКР, у нас 
нет. Кроме того, мы позитивно смо-
трим в будущее с учётом той большой 
работы, которую сегодня ПКР прово-
дит по вовлечению в паралимпийский 

спорт участников СВО, получив-
ших тяжёлые ранения.

Много их уже вовлечено?
Около 3 тыс. — это те, кого 

мы охватили. Я не скажу, что 
они регулярно занимаются, 

но через наши мероприя-
тия они прошли. С началом 
СВО мы активно посещаем 
госпитали и реабилита-

ционные центры, про-
водим мастер-классы, 
паралимпийские уро-
ки и мотивационные 
встречи. Кроме того, 

вместе с госфондом «За-
щитники Отечества» 

проводим физкультурно-спортивные 
мероприятия «Кубки защитников Оте-
чества». На сегодня прошли пять таких 
стартов. Они охватили практически все 
субъекты РФ. Готовимся к всероссий-
скому финалу, который пройдёт в ноя-
бре в Сириусе.

На Паралимпийских играх возможно 
участие спортсменов, участвовавших 
в СВО? 

МПК пока болезненно на это реа-
гирует. Поэтому даже те ребята, кото-
рые участвовали в Паралимпийских 
играх в Париже, предварительно про-
ходили проверку в компании Sportradar 
(транснациональная компания со штаб-
квартирой в Швейцарии, собирает 
и анализирует данные для националь-
ных и международных спортивных 
организаций, букмекерских контор 
и медиакомпаний. — «Известия»). У нас 
делегация на Паралимпийских играх 
в Париже была из 150 человек. Докумен-
ты мы подавали на 305. И из них 17 че-
ловек не прошли проверку по тем или 
иным причинам. Но, зная данные тре-
бования, мы со своими спортсменами 
работали, чтобы они не нарушали кри-
терии. 

Как шла организация пребывания спорт-
сменов на Играх в Париже, с учётом того 
что руководство ПКР под санкциями?

У нас выезжала команда — делегация 
спортсменов. Также в Париж приезжали 
сотрудники аппарата ПКР, которые обе-
спечили всё функционирование и вы-
ступление. Это было с разрешения МПК. 
Поэтому спортсменам не пришлось вы-
езжать самостоятельно. МПК сам опре-
делил, что всей работой по подготовке 
и участию спортсменов в Играх — вы-
полнением критериев, согласованием 
экипировки, формы и всех организа-
ционных моментов — занимается ПКР. 

Я лично с оргкомитетом Игр в Париже 
занимался размещением и организаци-
ей питания, но занимался онлайн, а вы-
езжали наши сотрудники.

Содержание церемоний открытия и за-
крытия Олимпиады в Париже вызвало 
скандал. Как с этим было на Паралим-
пийских играх? 

Нами сразу было получено пригла-
шение на участие в церемонии откры-
тия и церемонии закрытия. Но, с учё-
том того что на церемонии открытия 
нашим спортсменам и тренерам было 
разрешено присутствовать только 
в качестве зрителей, ими было приня-
то принципиальное решение не при-
езжать.

То есть их даже в этом плане отделили 
от остальных?

Да. С другой стороны, процедура 
участия в церемонии открытия непро-
стая. Как правило, наши спортсмены, 
которые выступали на соревновани-
ях на следующий день, не участво-
вали в церемонии открытия, потому 
что потом надо возвращаться и сра-
зу же стартовать, а это сложно. В об-
щем, особого рвения у многих наших 
ребят не было. Что касается церемо-
нии закрытия, там все — добровольцы 
этого шоу. А многие ребята у нас были 
в первый раз на Паралимпийских играх, 
и им было интересно поучаствовать 
в этой церемонии. Кто пожелал — все 
поехали.

Не было провокаций?
Всё было корректно, взвешенно и хо-

рошо. Очень хорошо к ребятам относи-
лись и волонтёры, и судьи, и организа-
торы. Более того, мы же с вами видели 
по трансляции: когда на пьедестал под-
нимались наши спортсмены, весь зал 
стоя аплодировал им. 
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Легкоатлет Евгений Торсунов, 
Паралимпиада во Франции
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Дефицит квадов
Кто фаворит на этапе Гран-при России в Казани

Сергей Иванов

С тарт российской серии Гран-
при в Магнитогорске, казалось 

бы, подарил надежду, что россий-
ское фигурное катание даже на тре-
тий год международной изоляции 
не то что не потеряло в уровне и ка-
честве, а наоборот, расцветает как 
в лучшие годы и движется только 
вперёд. Но не исключено, что это 
обманчивое впечатление. Уже вто-
рой этап Гран-при в Казани по пред-
варительным заявкам выглядит как 
весьма проходное событие. Турни-
ру «Идель-2024» не то что не хватает 
суперзвёзд — федерация в принци-
пе с трудом собрала составы на три 
вида из четырёх. Почему так про-
исходит — в материале «Известий».

�� ПОСЛЕДНИЕ И ПЕРВЫЕ

Мы привыкли гордиться россий-
ским фигурным катанием, по-
рой вполне справедливо считая 
российские старты более инте-
ресными и конкурентными, чем 
между народные. Такого внима-
ния к этому виду спорта объек-
тивно нет больше нигде в мире. 
Только вот совсем обесценивать 
иностранные соревнования не сто-
ит, тем более что изоляция — про-
цесс обоюдный и, кажется, что 
на третий год она всерьёз удари-
ла и по нашим внутренним турни-
рам. Взгляните на стартовые листы 
этапа Гран-при в Казани. Из спорт-
сменов первой величины, которых 
смогут узнать сторонние наблю-
датели, можно выделить разве что 
Александру Бойкову с Дмитрием 
Козловским.

Чемпионы Европы в парном ка-
тании — последние звёзды преж-
ней эпохи, получившие извест-
ность до периода санкций.

Фронтменом, по идее, должен 
был стать и Владислав Дикид-
жи. Только вот о главном откры-
тии прошлого сезона знают лишь 
те, кто глубоко погружён в реалии 
фигурного катания. Для широких 
масс его имя остаётся не столь из-

вестным, поскольку на круп-
н ы х ме ж д у н ар од н ы х 

стартах он выступить 
не успел.

Е с т ь , 
ко н е ч н о , 
ещё и Аде-
л и я  П е -
тросян — 
вероятно, 
самая силь-
ная одиноч-
ница плане-
ты. Только вот 
и её известность 
ограничена узкой 
группой  — реаль-
ную популярность 
дают чемпионаты 
мира, на которых Пе-
тросян не было даже 
на юниорском уровне. 
Вот и выходит, что ка-
занским этапом Гран-
при трудно заинтересо-
вать массового зрителя. 
Те, кто смотрит все сорев-
нования по фигурному ка-
танию, и так подключатся 
к трансляциям. Речь прежде 
всего о привлечении нового 
зрителя — и с этим намечаются 
проблемы, которые не решить 
даже креативной идеей с ор-
ганизацией «Лиги чемпионов» 
с виртуальными командами.

�� СТАВКА НА МУЖСКОЕ 
ОДИНОЧНОЕ

Сложно в принципе найти необхо-
димое число фигуристов высоко-
го класса. В этом сезоне количе-
ство этапов Гран-при сократили 
до пяти, причём турниров по парно-
му катанию и танцам на льду будет 
ещё меньше — по четыре. В Казань, 
к примеру, не приедут танцоры, 
но даже без них число участников 
не может не огорчать.

В Магнитогорске были четыре 
пары, в Казани — столько же. Вместе 
с Бойковой/Козловским выступят 
победители прошлого этапа Гран-
при Артём Грицаенко/Елизавета 
Осокина, их выбрали наверняка 
исходя из того, что Осокина роди-
лась в Татарстане, а также Наталья 
Хабибуллина/Илья Княжук и Вик-
тория Васильева/Роман Запоро-
жец. И хотя борьба за серебро будет 
вполне напряжённой, общая ситуа-
ция с этим видом расстраивает.

В одиночном катании дела по-
лучше, но также не без проблем. 
В женском одиночном главной 
соперницей для Петросян виде-
лась Алина Горбачёва. Однако она 
снялась из-за травмы, равно как 
этап в Магнитогорске пропускала 
и Софья Муравьёва. Из оставших-
ся можно выделить Дарью Садкову 
из группы Этери Тутберидзе, Веро-
нику Яметову, редкую представи-
тельницу региональной школы 
на высшем уровне, и разве что Люд-
милу Фурсову с Софьей Важновой.

Остальные участницы не более 
чем статисты. Единствен-

ным светлым пятном 
пока смотрит-
ся мужское 

одиночное, но и тут мы пока 
не знаем, как справится 

с проверкой вторым се-
зоном Дикиджи — пер-
вый старт дома в Санкт-

Петербурге вызвал 
тревогу. Возмож-
но, вновь проявит 
себя Глеб Лутфул-
лин. На мемориале 

Панина-Коломенкина месяц назад 
тот впервые в карьере пробил психо-
логически важную отметку 300 бал-
лов, но стал вторым. Сможет ли выи-
грать в родном «Спорт сарае»?

Из неожиданных героев обра-
тить внимание стоит на Матвея 
Ветлугина и Артёма Ковалёва. Ста-
бильностью эти парни не отлича-
ются, но в хороший день способны 
на многое. Кто знает, может, тако-

вым для них станет начало ноя-
бря. Не стоит сильно удивляться 
и взлёту кого-то из третьего эше-
лона вроде Григория Фёдорова. 
В конце концов именно на казан-
ском льду год назад мы впервые 
всерьёз заговорили о Владиславе 

Дикиджи как о большом фигуристе.

Аделию Петросян 
называют самой сильной 
одиночницей планеты
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